Санкт-Петербургский государственный университет

***ОРУДЖОВ Магамед Джейхун***

**Выпускная квалификационная работа**

***ТЮРСКИЕ СТРАНЫ В МИРОВОЙ ЭКОНОМИКЕ И МЕЖДУНАРОДНЫХ ЭКОНОМИЧЕСКИХ ОТНОШЕНИЯХ В НАЧАЛЕ XXI ВЕКА***

*Уровень образования: магистратура  
Направление 58.04.01 «Востоковедение и африканистика»  
Основная образовательная программа ВМ.5838.2020 «Экономика и международные экономические отношения стран Азии и Африки (с изучением языков Азии и Африки)»*

Научный руководитель: к.э.н., доцент кафедры мировой экономики

КОКУШКИНА Ирина Владимировна

Рецензент: к.э.н., доцент кафедры мировой экономики

ЛЕБЕДЕВ Борис Маркович

Санкт-Петербург

2022

ОГЛАВЛЕНИЕ

[ВВЕДЕНИЕ 2](#_Toc104501463)

[Глава I. Роль и место тюркских стран в мировой экономике 8](#_Toc104501464)

[§ 1.1. Социально-экономические показатели и особенности экономического развития тюркских стран на современном этапе 8](#_Toc104501465)

[§ 1.2 Место тюркских стран в системе мирохозяйственных связей. 19](#_Toc104501466)

[§ 1.3 Роль и место тюркских стран в международной торговле и международном движении капитала. 31](#_Toc104501467)

[Глава 2. Приоритетные векторы внешнеэкономических отношений отдельных стран. 54](#_Toc104501468)

[§2.1 Западный вектор внешнеэкономических отношений 54](#_Toc104501469)

[§ 2.2. Экономическое сотрудничество республик в рамках СНГ и ЕЭС 69](#_Toc104501470)

[§ 2. 3 Экономическое взаимодействие Турции с другими тюркскими республиками 75](#_Toc104501471)

[ЗАКЛЮЧЕНИЕ 79](#_Toc104501472)

[ИСПОЛЬЗУЕМАЯ ЛИТЕРАТУРА 81](#_Toc104501473)

# ВВЕДЕНИЕ

В своем циклическом развитии мировая экономика подвергается разным структурным изменениям, которые существенным образом влияют на ее динамику. Начиная с 90-х гг. прошлого века намечается ускорение процессов глобализации и тенденции либерализации международных экономических отношений. В результате этих трансформаций возникли новые возможности и в то же время новые риски и угрозы для развивающихся и наименее развитых стран, которые составляют подавляющее большинство стран Азии и Африки. По мнению некоторых исследователей, в этих регионах в настоящее время на смену тенденции “вестернизации” в области экономики и политики приходит новая, так называемая тенденция “регионализации” – при которой возрастает роль региональных интеграционных объединений, политических, экономических и таможенных союзов. Регионализация в определенной степени является реакцией стран, участвующих в интеграционных процессах, на усиление глобализации. Так, страны объединяют усилия для защиты своих национальных интересов от ряда издержек глобализации, при которых более сильные страны могут навязывать свои условия и «правила игры»[[1]](#footnote-1).

Результаты вышеупомянутых преобразований влияли также на систему внешнеэкономических связей и социально-экономическую жизнь тюркских республик, которые являются неотъемлемой частью Азиатского экономического и социокультурного пространства. В настоящее время 6 тюркских стран - которых объединяет общность языка, культуры, религии и исторического прошлого – Турция, Азербайджан и тюркские республики Центральной Азии (Республики Казахстан, Узбекистан, Туркмения и Киргизия) активно участвуют в системе международных экономических отношений.

**Степень разработанности проблемы.** В настоящее время круг работ, который посвящен внешнеэкономическим связям тюркских республик можно разделить на 3 группы:

1. Работы, посвященные внешнеэкономическим связям Турецкой республики на современном этапе. В частности, труды таких отечественных авторов, как: С.М.Иванов, В.А. Аватков, Н.Ю. Ульченко, А.В. Плотников.[[2]](#footnote-2) К этой же группе относятся труды зарубежных авторов такие, как: М.С. Ертеким, М.Булут, Р. Ханифе;[[3]](#footnote-3)

2. Работы, посвященные системе международных экономических отношений стран Центрально-Азиатского региона, где расположены 5 государств - 4 из которых являются тюрко-язычными республиками (Республика Казахстан, Узбекистан, Туркмения и Киргизия). К этой группе относятся труды таких известных авторов, как: Е.П. Ионова, С.С. Жильцов, В.А. Губанов, Н.А. Борисенко, М.Л. Грачева, А.Г. Рыбинец, В.И. Салыгин.[[4]](#footnote-4)

3. Труды, касающиеся изучения внешнеэкономических связей конкретно одной взятой тюрко-язычной страны. К ним относятся труды: И.В. Подобед, Г.К. Лухманова, В.Ю.Додонов.[[5]](#footnote-5).

**Актуальность работы.** Начиная с 1980-х годов, процесс глобализации начал оказывать сильное влияние на развитие тюркских стран, что стало причиной структурных изменений национальных экономик этих стран. Такая тенденция предусматривала интеграцию тюркских стран в систему мирохозяйственных связей посредством таких механизмов как: развитие рыночных отношений, либерализация внешнеэкономической деятельности, свободное перемещение факторов производства, создание транснациональных компаний и т.д. Целостность мировой экономики в долгосрочной перспективе для этих стран имеет как положительные, так и отрицательные последствия. В связи с этим необходимо провести исследование влияния различных мировых тенденций и процессов на национальную экономику тюркских стран, определить закономерности и выявить особенности участия стран в мирохозяйственных отношениях. Это и обуславливает актуальность темы данной работы.

**Теоретическая значимость** работы заключается в попытке показать влияние мировых тенденций на развитие тюркских стран в мировой экономике и международных экономических отношениях

**Практическая значимость** работы обусловлена определением степени влияния мировых тенденций и процессов в формировании национальных экономик тюркских стран.

Актуальность и практическая значимость проблемы определяют **цель работы**, которая заключается в выявлении особенностей участия Тюркских стран в международных экономических отношениях, определении их роли и места в международной торговле и в международном движении капитала на современном этапе, а также выявлении основных векторов их внешнеэкономических связей.

Для достижения цели исследования были поставлены следующие **задачи:**

1. Рассмотреть социально-экономические показатели тюркских стран на современном этапе;

2. Определить место тюркских стран в системе мирохозяйственных связей;

3. Определить роль и место тюркских стран в международной торговле и международном движении капитала;

4. Рассмотреть направления внешнеэкономических отношений стран Турции, Казахстана и Азербайджана с ЕС;

5. Определить особенности сотрудничества республик в рамках СНГ и ЕЭС;

6. Провести оценку экономического взаимодействия тюркских республик.

**Объектом** исследования стали роль и место тюркских стран в мировой экономике и международных экономических отношениях.

**Предметом** исследования являются особенности влияния мировых тенденций и процессов на развитие национальных экономик тюркских стран в XXI веке.

**Источниковая база** представлена научными статьями известных отечественных и зарубежных авторов, аналитическими работами международных экспертов и исследовательских центров, статистическими материалами таких международных организаций, как: ООН, МВФ, ВТО, МБ, СНГ, ЕЭС, ОТГ, а также официальных государственных статистических органов изучаемых стран.

**Методология исследования** соответствует задачам исследования и основана на комплексной методике. Методологической основой данной работы в первую очередь послужил анализ международных экономических отношений тюркских республик в начале XXI века. В написании работы применились традиционные методы научного анализа такие, как: системный, структурный, сравнительный анализ. В некоторых случаях применились исторический, экономический и экономико-статистический анализы.

**Научная новизна** заключается в том, что в работе проведен комплексный анализ взаимоотношений тюркских стран в системе международных экономических отношений.

Структура работы обусловлена целью и задачами исследования. Работа состоит из введения, двух глав и заключения.

# Глава I. Роль и место тюркских стран в мировой экономике

## § 1.1. Социально-экономические показатели и особенности экономического развития тюркских стран на современном этапе

Сегодня в мире насчитываются 6 тюркских стран – Турция и тюркские республики постсоветского пространства: республики Казахстан, Узбекистан, Азербайджан, Туркмения и Киргизия. По географической классификации ООН Турция и Азербайджан входят в Переднеазиатский, а республики Казахстан, Узбекистан Туркмения и Киргизия – в Центрально Азиатский регион[[6]](#footnote-6). В некоторых источниках, регионы, где расположены Турция и Азербайджан, называются также, как Малая Азия и Южный Кавказ соответственно. Общая площадь территорий тюркских республик без учета Турецкой республики северного Кипра составляет 4 735 250 км2. Общая численность населения стран составляет более 160 миллионов человек. Все эти республики не имеют прямого выхода к мировому океану и являются внутриконтинентальными странами, что существенно влияет на хозяйственную жизнь и внешнеэкономическую деятельность этих государств. Схожесть между республиками также велика в некоторых политических и социально-экономических показателях. Так, например, все республики являются унитарными государствами с президентской формой правления, за исключением Республики Киргизия, которая является парламентской страной. По модели экономической системы во всех республиках первенствует социально - ориентированная рыночная экономика, кроме Турции, где более развиты рыночные отношения. При оценке социально-экономических показателей этих стран важно отметить существующие различия между ними. К этим различиям можно отнести: неодинаковые размеры территорий, неравномерное распределение природных ресурсов, неодинаковые объемы внутреннего рынка, разность в численности населения и в трудовых ресурсах и т.д.

Самая большая страна по численности населения – Турция с общей численностью в 2020 году 83,61 млн. человек. Согласно данным Статистического Института Турции (TÜİK) общая численность населения в 2021 году составила 84 680 273 человек[[7]](#footnote-7). Наименьшую численность населения имеет Туркмения (6,11 млн. чел). Подробная информация о площади, население и об объемах ВВП всех 6 республик представлена в таблице 1.1.

*Таблица 1.1*

Общая информация о тюркских странах

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
| **Страна** | **Столица** | **Площадь** | **Население** | **Объем ВВП (В текущих ценах)** |
| ***Турция*** | Анкара | 783 562 км² | 84,680  млн. | 761,42 млрд. USD |
| ***Казахстан*** | Нур -Султан | 2 725 000 км² | 18,95 млн. | 181, 66 млрд. USD |
| ***Узбекистан*** | Ташкент | 448 978 км² | 33,23  млн. | 57,92 млрд. USD |
| ***Азербайджан*** | Баку | 86 600 км² | 10,22 млн. | 48,04 млрд. USD |
| ***Туркмения*** | Ашхабад | 491 210 км² | 6,11  млн. | 48,27 млрд. USD |
| ***Киргизия*** | Бишкек | 199 900 км² | 6,62 млн. | 8,455 млрд. USD |

*Источник: Информационная система статистических баз данных ООН «UN data»[[8]](#footnote-8) .*

*Вывод: По площади территории первое место занимает Казахстан (2,725 0000 км²), последнее место с 86,600 км² - Азербайджан. Лидирующую позиция по объему ВВП как и в 2021 году, всегда занимала Турция.*

В силу того, что Турция сегодня имеет более развитую, обособленную и диверсифицированную экономику, в изучении социально-экономических показателей этих стран нам необходимо особо выделять ее. Следует также отметить, что Турция, как страна вступившая в систему МЭО еще в начале прошлого века, в отличии от тюркских государств бывшего СССР имеет большой опыт в плане развития рыночных отношений и введения внешнеэкономической деятельности[[9]](#footnote-9).

**Турция**

**Развитие**. В своем развитии экономика Турции пережила несколько экономических кризисов. Наиболее тяжелыми из них были кризисы в конце 1990-ых годов, которые были связаны с политической и экономической нестабильностью, неудачными коалиционными правительствами и высокими темпами инфляции. Для минимизации последствий этих кризисов в начале 2000-ых гг. была принята так называемая программа «Переход к сильной экономике» (GEG). Инициированная Всемирным Банком данная программа предусматривала такие регулирующие механизмы как: снижение уровня инфляции, безработицы, дефицита платежного баланса и создание других необходимых условий для устойчивого развития экономики.[[10]](#footnote-10) После принятия программы и внедрения основных ее механизмов, а также под влиянием возрастающего внутреннего и глобального спроса, ликвидности и политической стабильности в течении семи лет, Турции удалось сохранить стабильные темпы роста. По сравнению с 2002 годом, когда объем ВВП страны составил 240,2 млрд. долл. при среднегодовом темпе роста почти на 6,1 %, в 2008 г. этот показатель увеличился до 770,5 млрд. долл. США. Мировой финансовый кризис 2008 года начавшийся в США и далее продолжающийся в Европе стал причиной сокращения ВВП до 649,3 млрд. долл. США в 2009 году.[[11]](#footnote-11)

**Структура занятости**. По данным Статистического Института Турции общая численность населения в 2020 году составляла 83 614 362 млн. человек. Доля трудоспособного населения в возрасте 15-64 от общего количества населения оценивалась – 49,3%. Показатель экономической занятости населения страны в том же году составлял 42,8%. Уровень безработицы в 2020 г. по сравнению с 2019 г. снизился на 0,5% и составлял 13,2%. В то время, как количество занятых в промышленном секторе выросло на 0,7% в 2020 году по сравнению с предыдущим годом и количество занятых в строительном секторе - на 0,2 %, доля занятых в сфере услуг снизилась на 0,3%, а сельскохозяйственного сектора - на 0,6%. По состоянию на 2020 г. в сфере услуг были заняты 56,2 % занятого населения, 20,5% -в промышленности, 17,6 % в сельскохозяйственном и 5,7 % встроительном секторах экономики. В 2020 году страна занимала 54-ое место среди 189 стран мира по индексу человеческого развития[[12]](#footnote-12).

Благодаря политике индустриализации и либерализации экономики, начатой с 1980-ых. прошлого века Турция превратилась из аграрной в индустриальную страну. Более того, сегодня в Турции стремительно развивается сфера услуг. За последние 10 лет в структуре ВВП вклад сферы услуг составляет более чем 50%. В 2020 г. В отраслевой структуре экономики преобладала сфера услуг (54,2%), 2-ое место занимал промышленный сектор (28,02%), 3-е место сельскохозяйственный сектор (6,68 %)[[13]](#footnote-13). Среди основных развитых отраслей сектора услуг выделяется туризм, оптово-розничная торговля, логистика, транспорт, коммуникации и информационные технологии, страховой и банковский сектор, а также рынок недвижимости и рынок социально-общественных услуг.

Доля промышленности в экономике страны также велика. Этому способствовал успех, достигнутый благодаря сложному процессу индустриализации.

Процесс индустриализации в стране можно разделить на два этапа:

1. Первый этап начался в середине 1950-х годов и длился до 1980-ых годов. Промышленная политика на данном этапе основывалась на стратегии импортозамещения. Такой протекционистский подход был успешным в течение нескольких десятилетий. Первые заводы, построенные в стране, перерабатывали продукты питания и потребительские товары длительного пользования.

2. Второй этап, начавшийся с 1980-ых годов пришелся на такие отрасли промышленности, как черная металлургия и химическая промышленность. На данном этапе основное внимание государства было направлено на производство капитальных и высокотехнологичных товаров. Проблемы нехватки энергии начали замедлять рост и мешали отрасли промышленности стать конкурентоспособной на международных рынках.

Либеральная экономическая политика, введенная в 1980 году, была направлена на решение существующих проблем путем установления менее протекционистской и более ориентированной на внешний мир промышленной политики. В настоящее время основными развитыми отраслями промышленности являются металлургия, машиностроение и производство электронно-бытовых товаров, судостроение автомобилестроение, энергетическая и химическая промышленность, пищевая, фармацевтическая, текстильная и кожевенная промышленность.

Несмотря на небольшую долю сельскохозяйственной продукции в структуре экономики страны, благодаря благоприятным климатическим условиям и наличию огромного количества пахотных земель Турция является одной из тех стран мира, которая способна удовлетворить свой внутренний спрос в сельскохозяйственной продукции. В 2020 году общий стоимостной объем произведенной сельскохозяйственной продукции в стране достиг 48,5 млрд. долл. США. Вклад сельскохозяйственных товаров во внешнеторговом профиците страны составил 5,3 млрд. долл. США[[14]](#footnote-14). Более того, Турция в настоящее время является лидером по производству и экспорту орехов, вишни, инжира и абрикосов.

**Государственный бюджет**. За последние 20 лет экономического развития, в Турции периодически наблюдалось отрицательное сальдо государственного бюджета. Основной причиной этой проблемы было несоответствие налоговых и других поступлений в бюджет страны с его расходами. Другим фактором, который в последние годы способствовал дефициту бюджета является то, что темпы роста инфляции опережают темпы увеличения размера государственного бюджета страны. Согласно данным министерства финансов и казначейства Турции в 2020 году объем поступлений в бюджет составлял - 956,8 млрд. турецких лир, а объем расходов из бюджета – 1,095 трлн. турецких лир. Дефицит государственного бюджета составлял – 138,2 млрд. турецких лир.

**Инфляция.** В истории современной Турции самый высокий уровень инфляции - в размере 105,21 % - был замечен в 1994 г. Это было связано с негативным результатом политики либерализации, начавшемся в 1980-ых годах и увеличением государственных расходов и дефицита бюджета, когда соотношение госдолга к ВВП увеличился от 4-5% в 1980 гг. до 10-12% в 2020 г. Согласно данным международного банка, инфляция в стране в 2020 г. по сравнению с 2019 г. снизилась на 2,9 % и достигла 12,28 % [[15]](#footnote-15).

**Другие тюркские республики**

**Развитие.** При оценке макроэкономических показателей тюркских стран, следует отметить, что особенности и проблемы социально-экономического развития этих республик похожи. После распада СССР эти республики начали формировать свою национальную идею и государственность. Провал командно-административной экономической системы создал необходимость переориентации социально-экономических систем. Несмотря на то что за последние более чем 30 лет произошли большие изменения в структуре национальных экономик этих стран – процесс полной переориентации экономики остается незавершенным. Причина этого – относительно большая доля государственного вмешательства и регулирования в экономике, слабая дифференцированная и зависящая в основном от продажи энергоресурсов и сельскохозяйственной продукции экономика, слабое развитие рыночных институтов, слабая конкурентная и инвестиционная среда.

Первые годы независимости характеризуются разрушением плановой системы управления и хозяйственных отношений, резким снижением ВВП и повышением уровня инфляции и безработицы. Начиная с 2000-ых. в республиках начался процесс стабилизации политической и экономической ситуации. В связи с возрастающим мировым спросом на энергоресурсы увеличился объем экспорта нефти и газа из Казахстана, Азербайджана и Туркмении. Такая тенденция привела к росту ВВП и заложила основу для дальнейшего развития республик. По данным Всемирного банка среднегодовой темп роста ВВП в период с 2001 по 2007 г. в Казахстане составил 10,1 %, %, в Азербайджане 17,%, в Туркмении 6,6 %, Узбекистане 5,9 %, в Киргизии 4,5 %[[16]](#footnote-16).

Финансово-экономический кризис 2008 года переросший в рецессию мировой экономики отрицательно влиял и на макроэкономическое состояние этих республик. В результате кризиса во всех республиках замечалось замедление темпов роста ВВП и повышение общего уровня цен на товары и услуги.

Кризис также оказал отрицательное влияние на фискальное положение республик. В частности, для минимизации негативных последствий кризиса увеличились государственные расходы, а налоговые и другие поступления в госбюджет сократились. Благодаря валютным поступлениям от экспорта энергоресурсов в период нефтяного бума 1998-2008 гг. с наименьшими негативными последствиями из кризисного положения удалось выйти республике Казахстан, Азербайджану и Туркмении.

**Структура занятости.** Для более подробного анализа социально-экономических показателей, необходимо обратить внимание на демографическую ситуацию в республиках. Самое наибольшее количество трудовых ресурсов имеет республика Узбекистан. Согласно данным государственного комитета по статистике РУ, уровень занятости населения в 2020 году составил 66%, уровень безработицы в том же году – 10,5%.[[17]](#footnote-17) Согласно статистическому Департаменту Евразийского Экономического Союза (ЕЭС), в 2020 году уровень занятости в республиках Казахстан и Киргизия составил 65,9 % и 56,9 % соответственно. Уровень безработицы по итогам 2020 года в Казахстане составил 4,9 %, а в Киргизии – 5,8 %.[[18]](#footnote-18) В Азербайджане эти показатели были равны 73,5 и 6,5 %[[19]](#footnote-19) . В Туркмении – 43,7% и 4.4% [[20]](#footnote-20). По количеству лет ожидаемой продолжительности жизни лидировал Узбекистан (73,4 лет). В других республиках этот показатель был равен: 71,4 – в Казахстане, 73,2 - в Азербайджане, 71,7 - в Киргизии, 68,3- в Туркмении.

Согласно данным Всемирного банка, наибольшее число занятых в отраслях экономики во всех республиках наблюдается в сфере услуг. В 2019 году В Казахстане доля занятых в сфере услуг от общего числа занятого населения в экономике составляла 64% в Узбекистане 51% в Азербайджане 51% в Туркмении 39% в Киргизии 55% [[21]](#footnote-21). В структуре ВВП всех этих республик преобладает промышленный сектор.

Второй сектор, в котором занята большая часть трудовых ресурсов, является промышленность. Основными развитыми видами промышленности в республиках являются топливно-энергетическая (Азербайджан, Туркмения, Казахстан), атомная и космическая промышленность (Казахстан), горнодобывающая и рудная промышленность (Казахстан, Узбекистан, Азербайджан и Киргизия), гидроэнергетическая (Киргизия и Азербайджан), цветная металлургия (Узбекистан и Азербайджан), автомобилестроение (Казахстан, Узбекистан и Азербайджан), легкая и пищевая промышленность (во всех республиках) и т.д. По данным Всемирного банка доля занятых в этой сфере от общего числа занятого населения в Казахстане составляла 21%, в Узбекистане 23%, в Азербайджане 15%, в Туркмении 40%, в Киргизии – 25%[[22]](#footnote-22).

Третье место в отраслевой структуре занятых занимает сельское хозяйство. Основными видами деятельности данной отрасли в республиках являются животноводство (в первую очередь скотоводство, овцеводство, птицеводство), выращивание зерновых и технических культур, садоводство, овощеводство и т.д. По выращиванию зерновых культур (в первую очередь пшеницы, ячменя и кукуруза) первое место занимает Казахстан, а по выращиванию технических культур (хлопка) – Узбекистан. По виноградарству отличается Азербайджан. Доля работающих в данной отрасли от общей численности занятых в 2019 году в Казахстане составила 15%, в Узбекистане 26%, в Азербайджане 34%, в Туркмении 21%, в Киргизии – 20% [[23]](#footnote-23).

**Структура ВВП.**

В структуре ВВП республик преобладает сфера услуг. Второе и третье место занимают промышленность и сельское хозяйство. На следующей таблице 1.2. представлена подробная информация процентной доли отраслей от ВПП.

*Таблица 1.2.*

Структура ВВП республик в 2020 году.

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Страна**  **Отрасль** | **Казахстан** | **Узбекистан** | **Азербайджан** | **Туркмения** | **Киргизия** |
| ***Сфера услуг[[24]](#footnote-24)*** | 56,1 | 36 | 42 | 44,1 | 49,6 |
| ***Промышленность[[25]](#footnote-25)*** | 33,1 | 31,6 | 41,4 | 42 (в 2019) | 29,5 |
| ***Сельское хозяйство[[26]](#footnote-26)*** | 5,4 | 25,1 | 6,9 | 11 (в 2019) | 13,5 |

*Источник: Информационная система Всемирного Банка «World Bank Data».*

*Вывод: Как видно из таблицы в 2020 году сфера услуг занимала большую долю в структуре экономик республик. Больше всего услуг было произведено в Казахстане.*

**Другие ключевые показатели.**

Макроэкономические индикаторы республик различаются по каждой стране. Казахстан всегда занимает лидирующие позиции по уровню экономического развития. В следующей таблице 1.3 представлена информация о ключевых макроэкономических показателях республик в 2021 году.

*Таблица 1.3*

Основные макроэкономические показатели республик в 2021 г.

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **Казахстан** | **Узбекистан** | **Азербайджан** | **Туркмения** | **Киргизия** |
| *Рост ВВП в %* | 4 | 1,7 | 5,6 | 4,9 | 3,7 |
| *ВВП в тек. Цен. (в млрд.долл.*  *США)* | 190,81 | 69,2 | 54,62 | 63,43 | 8,54 |
| *ВВП на душ. нас.(в тыс.долл.*  *США)* | 9,98 | 2 | 5,4 | 10,31 | 1,28 |
| *Уровень инфляции (в %)* | 8,4 | 10 | 12 | 21 | 11,2 |
| *Уровень безработицы(в %)* | 4,9 | 9,5 | 6 | - | 6,6 |

*Источник: Информационная система Международного Валютного Фонда «IMF Data»[[27]](#footnote-27)*

*Вывод: Как видно из таблицы несмотря на наибольший объем общего ВВП, в показателях ВВП на душу населения его опережает Туркмения. Крупнейшей второй экономикой после Казахстана является Узбекистан. Но из-за большой численности населения объем ВВП на душу населения ниже чем у Азербайджана и Туркмении. Набольший среднегодовой темп роста ВВП наблюдался в Азербайджане. Наибольший уровень инфляции наблюдался в Туркмении.*

## § 1.2 Место тюркских стран в системе мирохозяйственных связей.

В настоящее время в мире насчитывается более 160 формальных экономических субъектов, которые имеют свой определенный вклад в функционировании и развитии мировой экономики. Один из признаков глобальной экономики является то, что существуют очевидные различия в размерах вклада ее субъектов, независимо от площади территорий и количества населения, первенствующей в них политической и экономической системы. Участие разных стран в мирохозяйственных связях обусловлено их стремлением получить взаимные выгоды посредством международной торговли. Прежде чем оценить место какой либо страны в мировой экономике, нужно определить как характеризуется данная страна в международной классификации по социально-экономическому развитию, учитывая такие показатели, как: ВВП в номинальном выражении и ВВП по ППС; ВНД на душу населения; ВВП в % от мирового совокупного производства; участия страны в международном движении капитала, уровня индустриализации производства и т.д.

Тюрко-язычные страны в настоящее время вступают в мировую экономику как полноценные участники мирохозяйственных отношений. По классификации Международного Валютного фонда и Организации Объединенных Наций, кроме Турции (страна числится в списке ново-индустриальных стран), все республики являются развивающимися странами с переходной экономикой [[28]](#footnote-28).

**Турция**

По многим показателям экономического развития Турецкая республика сильно опережает всех других тюрко-язычных стран. Такое развитие очевидно не только по ее показателям национальных счетов, но и по высокой дифференциации и конкурентоспособности национальной экономики. В рамках данного раздела планируется рассматривать темпы развития Турецкой экономики, ее долю от мирового ВВП, динамику Платежного Баланса и позицию страны в разных международных рейтингах.

Страна в настоящее время по своему уровню экономического развития входит в политический клуб “Большой Двадцатки” (G-20). Она является третьей крупнейшей (после Индонезии и Саудовской Аравии) экономикой среди мусульманских стран. По уровню номинального ВВП среди всех стран мира в 2020 году Турция занимала 20-ое место, а в 2021 году с ВВП в размере 806,8 млрд. долл. США 21-ое место. Однако, в силу своей относительно большой численности населения, среди стран мира по номинальному ВВП на душу населения, Турция в 2021 году занимала 74 место[[29]](#footnote-29). В том же году, по среднегодовым темпам роста ВВП среди стран мира, Турция также входила в первую «Двадцатку»[[30]](#footnote-30). По данным Международного Валютного Фонда, доля ВВП по ППС Турции в мировом производстве увеличилась от 1,92 % в 2020 г. до 2,01 % в 2021 году [[31]](#footnote-31). В международных рейтингах Турция имеет разные позиции. Например, в индексе “Человеческого развития” ООН в 2020 году она занимала 54-ое место[[32]](#footnote-32), а в рейтинге “Легкости введения бизнеса” – 33-е место[[33]](#footnote-33).

Обесценивание национальных валют азиатских стран на 60% в отношении американского доллара понизило конкурентоспособность экономики Турции на международных рынках. Другим внешним фактором влияния этого кризиса на экономику Турции стало повышение процентных ставок политически и экономически развитыми странами, которые имели низкий уровень кредитного риска. Такое повышение привело к оттоку капитала из некоторых развивающихся стан (в том числе из Турции). Турция стала одной из тех стран на экономику которой кризис оказывал серьезное негативное влияние. В то время как в мировой экономике наблюдалось падение мирового ВВП на 2,5 %, темп роста ВВП Турции сократился на 12,6 % . В результате кризиса, среднегодовой темп роста ВВП Турции в 2001 году по сравнению с предыдущим годом снизился от 6,9 до - 5,7 %[[34]](#footnote-34). На такое падение совокупного производства в стране также оказали влияние и внутренние факторы, к которым можно отнести неустойчивость фискальной системы на тот период. В 1990-е годы около половины поступлений в центральный бюджет были направлены на выплаты процентов по государственным долгам. Даже в 2001 году процентные платежи по долгам достигли своего пика - 92,3% от общего объема налоговых поступлений [[35]](#footnote-35).

После прихода к власти в 2002 году Партии Справедливости и Развития, основной акцент был сделан на стабилизацию макроэкономической ситуации. Реформирование бюджетной политики и восстановление фискальной устойчивости привело к частичному улучшению экономики.

В период с 2001 по 2009 г. развитию турецкой экономики характерна высокая цикличность темпов роста совокупного производства. Очередной большой спад в экономике страны произошел в 2009 году. Из-за глобального кризиса в 2008 и 2009 годах наблюдалось значительное замедление развития экономики. На замедление роста повлияло снижение внешнего спроса и иностранных инвестиций в экономику. Годовой темп роста экономики Турции, который вырос на 6,9% в 2006 и на 5 % в 2007 году - в 2008 г. составил 0,8%. В условиях продолжающегося глобального кризиса, 16 сентября 2009 года правительство, для предотвращения последствий кризиса, объявило указ о принятии «Среднесрочной программы на 2010-2012 годы»[[36]](#footnote-36). Программа была направлена на стимулирование частного сектора, повышение конкурентоспособности экономики и восстановление финансового сектора. В результате принятых мер, Турции удалось восстановить стабильные темпы роста экономики. Незадолго после принятия мер в 2010 году среднегодовой темп роста ВВП увеличился с -4,8 % (2009 г.) до 8,4%. Более того, данный показатель в 2011 году в первые за последние 45 лет превысил 11%. В период с 2010 г. по 2018 г., экономика страны развивалась стабильно и среднегодовой темп роста ВВП составил 6,4 %. На таблице 1.4. представлены данные о стоимостных объемах ВВП и его показателей на душу населения, а так его доли от совокупного мирового производства в 2010-2018 г. г.

*Таблица 1.4*

Объем ВВП Турции в текущих ценах, его доля от мирового ВВП и ВВП на душу населения с 2010 по 2018 г.

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2010** | **2011** | **2012** | **2013** | **2014** | **2015** | **2016** | **2017** | **2018** |
| *ВВП (в тек. ценах, в млрд. $)* | 776,9 | 838,7 | 880,5 | 957,7 | 938,9 | 864,3 | 870 | 858,9 | 778,4 |
| *ВВП на душ. нас. (в тыс. $)* | 0,74 | 11,4 | 1,7 | 2,61 | 2,1 | 1 | 0,8 | 0,5 | 9,4 |
| *Доля от мирового ВВП по ППС.В %* | 1.42 | 1.52 | 1.54 | 1.62 | 1.7 | 1.81 | 1.83 | 1.87 | 1.86 |

*Источник: Информационная система Всемирного Банка «World Bank Data»[[37]](#footnote-37).*

*Вывод: Как видно из таблицы, доля Турции в мировой экономике после кризиса увеличивается. Наибольший рост ВВП ( на 8,5 %) наблюдался в 2013, когда его объем достиг 957,7 млрд. долл. США. Наибольшую долю от мирового производства товаров и услуг за рассматриваемый период страна имела в 2017 году.*

В 2019 году Турция с 761 млрд. долл. ВВП заняла 19-ое место среди крупнейших экономик мира и 61-е место по конкурентоспособности национальной экономики среди 140 стран, включенных в отчет глобальной конкурентоспособности, опубликованный Всемирным экономическим форумом[[38]](#footnote-38).

Основной макроэкономической проблемой в экономических отношениях Турции с внешним миром является хронический характер отрицательного сальдо Платежного Баланса стран. С переходом экономики Турции к модели рыночной экономики в 1980 году, была сформулирована новая промышленная политика, ориентированная на экспорт. На основе возрастающего внешнего спроса, ускорилось развитие экономики страны. Однако, рост экономики Турции, начиная с 1990-ых гг. сопровождался возникновением дефицита платежного баланса[[39]](#footnote-39). Во многих странах, если отношение дефицита текущего счета к валовому внутреннему продукту (ВВП) превышает определенный уровень (обычно критическим уровнем считается 5% от ВВП), то это воспринимается как сигнал макроэкономического кризиса. В то время как отношение дефицита Платежного Баланса к ВВП в Турции в 1990-х годах находилось на уровне 1%, с 2004 года оно превышает 5%.[[40]](#footnote-40) Основной причиной большого дефицита ПП начиная с 2000-х годов являлось отрицательное сальдо внешнеторгового оборота. Несмотря на то что объем экспорта товаров и услуг из Турции в другие страны за последние десятилетия значительно увеличился, рост чистого импорта в страну из-за рубежа опережает рост экспорта из страны. Такой дисбаланс во внешней торговле страны обусловлен тем, что в рамках программы «GEG» с 2001 года для преодоления инфляции, государство приняло ряд мер по укреплению покупательской способности Турецкой Лиры[[41]](#footnote-41). Для снижения денежной массы в экономике, были повышены учетные и процентные ставки. Несмотря на частичное улучшение фискальной ситуации, такая денежно-кредитная политика негативно влияла на конкурентоспособность основных отраслей экономики. На таблице 1.5. представлены данные о Платежном Балансе и его доли в % от ВВП Турции в 2001-2016 годах.

*Таблица 1.5*

Платежный баланс и доля платежного баланса от ВВП в Турции с 2001 по 2016 гг.

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Год** | **2001** | **2002** | **2003** | **2004** | **2005** | **2006** | **2007** | **2008** |
| *ПБ* | -3.76 | -0,626 | -7,55 | -14,2 | -20,92 | 31,16 | -36,95 | -39,42 |
| *ПБ в % от ВВП* | 1,86 | -0,26 | -2,5 | -3,47 | -4,14 | -5,59 | -5,42 | -5,11 |
| **Год** | **2009** | **2010** | **2011** | **2012** | **2013** | **2014** | **2015** | **2016** |
| *ПБ* | -11,3 | -44,6 | -74,4 | -47,9 | -55,86 | -38,8 | -27,3 | - 27 |
| *ПБ в % от ВВП* | -1,75 | -5,74 | -8,8 | -5,4 | -5,83 | -4,13 | -3,16 | -3,1 |

*Источник: Информационная система Международного Валютного Фонда «IMF Data»[[42]](#footnote-42)*

*Вывод: Как видно из таблицы, в 2001г. Платежный Баланс был положительным. После экономического кризиса 2001 года хронически наблюдается его дефицит. Наибольший дефицит за рассматриваемый период наблюдался в 2011 году. Дефицит увеличился с 44,62 млрд. долл. США в 2010 г. до 74,4 млрд. долл. США. в 2011 г.*

Другой причиной данного макроэкономического дисбаланса являются последствия мирового финансового кризиса в конце 1990-х годов. В частности, отток капитала из Турции и уменьшение прямых иностранных инвестиций привело к увеличению дефицита платежного баланса.

**Другие республики.**

Как уже было отмечено, все тюркские страны постсоветского пространства по классификации МБ и МВФ являются развивающимися странами с переходной экономикой. После перехода к модели рыночной экономики, в республиках начался процесс либерализации внешнеэкономической деятельности. Процесс перехода тюркских стран от плановой экономики к рыночной начинается с 1991 года.  Юридический фундамент рыночной экономики этих стран закладывался в 1990-х гг. В эти годы был принят ряд законов о прямых иностранных инвестициях, частной собственности, предпринимательстве, коммерческих предприятиях и их юридических формах, земельных отношениях, банках и банковской деятельности, внешнеэкономической деятельности предприятий и т.д.

В 1990-ые годы в экономике этих стран произошли системные изменения. Резкая ликвидация производственных связей между союзными республиками негативно повлияла на темпы экономического развития. Наибольшее снижение производства наблюдалось в тяжелой и добывающей промышленности. На фоне спада совокупного производства ухудшилось также макроэкономическое положение. Во всех республиках для этого периода времени характерен высокий уровень инфляции и безработицы.

Начиная со второй половины 1990-х годов, объем ВВП в республиках начал расти. Приватизация и либерализация ключевых секторов экономики стимулировала приток иностранного капитала в ново-формирующиеся рынки. Наиболее заметное развитие наблюдалось в республиках Казахстан и Азербайджан. Одними из предпосылок оживления национальных экономик в этих республиках стали международные контракты на добычу и обработку энергоресурсов и их поставку и транспортировка энергетических ресурсов в западном направлении. Республике Казахстан удалось привлекать в нефтяную отрасль такие известные во всем мире ТНК, как: «Шеврон», «Гленкор», «ШевронТексако», «ТотальФинаЭльф», «Амоко», «Бритиш Петролиум»[[43]](#footnote-43) и т.д. Подписанный в 1994 году «Контракт века»[[44]](#footnote-44) между правительством Азербайджана и 13 крупными иностранными компаниями из 8 государств мира и предусматривающий совместную разработку месторождений «Азери-Чыраг-Гюнешли» играл важную роль в дальнейшем экономическом развитии республики. С помощью расширения поставок природного газа Туркмении в мировые рынки также удалось сохранить стабильные темпы роста. В экономическом развитии Узбекистана и Киргизии в этот период особую роль сыграло производство и экспорт технических культур и других сельскохозяйственных продукции.

До мирового финансового кризиса 1997 года, экономика республик развивалась стабильными темпами роста. По данным Международного Валютного Фонда, среднегодовой темп роста ВВП по сравнению с 1997 годом в 1998 году в Казахстане[[45]](#footnote-45) снизился от 1,7 % до -1,9% , а в Азербайджане[[46]](#footnote-46) от 8,9 % до 6 %. Кризис оказал негативное влияние на экономику и других тюркских республик. В 1997 году наблюдалось резкое снижение темпов роста ВВП в Туркмении до -11,3 % и Киргизии до 2,1 %.

Начиная с нового тысячелетия, темпы развития республик вновь вошли в стабильное русло. Повышение цен на нефтепродукты стимулировало рост ВВП в Казахстане, Азербайджане и Туркмении. Среднегодовой темп роста ВВП в период с 2000 по 2019 год в Казахстане составил 6,2%, в Узбекистане 6,5%, в Азербайджане 8,4%, в Туркмении 7,2% и в Киргизии 4,4%[[47]](#footnote-47). На фоне финансово-экономического кризиса в 2008 году во всех республиках, за исключением Туркмении, наблюдалось снижение темпов роста ВВП по сравнению с 2007 годом. Наибольший спад совокупного производства в размере 15% произошел в Азербайджане.

Для того, чтобы проанализировать место республик в мировой экономике в определенный период, необходима информация о доли каждой страны в мировом ВВП по ППС. В таблице 1.6. дана информация процентной доли 5-ти тюркских стран от мирового ВВП по Паритету Покупательской Способности с 2001 по 2019 год.

*Таблица 1.6*

Доля республик в мировом ВВП по ППС в 2001-2019 гг.

|  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Страна**  **Год** | **Казахстан** | **Узбекистан** | **Азербайджан** | **Туркмения** | **Киргизия** |
| **2001** | 0,25 | 0,13 | 0,06 | 0,04 | 0,02 |
| **2002** | 0,27 | 0,13 | 0,06 | 0,05 | 0,02 |
| **2003** | 0,28 | 0,14 | 0,07 | 0,05 | 0,02 |
| **2004** | 0,3 | 0,14 | 0,07 | 0,06 | 0,02 |
| **2005** | 0,31 | 0,14 | 0,08 | 0,06 | 0,02 |
| **2006** | 0,33 | 0,14 | 0,11 | 0,06 | 0,02 |
| **2007** | 0,34 | 0,15 | 0,13 | 0,07 | 0,02 |
| **2008** | 0,34 | 0,16 | 0,14 | 0,08 | 0,02 |
| **2009** | 0,34 | 0,17 | 0,15 | 0,08 | 0,02 |
| **2010** | 0,35 | 0,17 | 0,15 | 0,09 | 0,02 |
| **2011** | 0.36 | 0,18 | 0,14 | 0,01 | 0,02 |
| **2012** | 0,37 | 0,18 | 0,15 | 0,09 | 0,02 |
| **2013** | 04 | 0,18 | 0,15 | 0,09 | 0,02 |
| **2014** | 0,39 | 0,18 | 0,15 | 0,09 | 0,02 |
| **2015** | 0,37 | 0,19 | 0,13 | 0,08 | 0,02 |
| **1016** | 0,37 | 0,19 | 0,12 | 0,07 | 0,03 |
| **2017** | 0,37 | 0,18 | 0,11 | 0,07 | 0,03 |
| **2018** | 0,37 | 0,19 | 0,11 | 0.07 | 0,03 |
| **2019** | 0,38 | 0,19 | 0,11 | 0,08 | 0,03 |

*Источник: Информационная система Международного Валютного Фонда « IMF Data»[[48]](#footnote-48).*

Вывод: *Как видно из таблицы, наибольшую долю среди тюркских стран после Турции в мировой экономике, начиная с нового тысячелетия, имеет Республика Казахстан. Одной из основных причин сохранения республикой такой позиции за весь период является тот факт, что объем совокупного экспорта из Казахстана в другие страны в тот же период был больше, чем в других республиках. Для подтверждения этого факта можно привести пример, что в 2000 году объем экспорта из Казахстана в другие страны составил 10,35 млрд. долл. США (в текущих ценах). Данный показатель в 2000 году в Узбекистане составил 3,39, в Азербайджане 2,12, в Туркмении 1,6, в Киргизии 0,5 млрд. долл. США. До сих пор Казахстан является лидером по объему экспорта товаров и услуг среди тюркских стран.*

По состоянию на 2021 г. по объему номинального ВВП и ВВП на душу населения среди республик лидирует Казахстан. По темпам экономического роста Узбекистан опережает другие республики. В таблице 1.7 представлена информация о месте экономик данных республик в мировой экономике в 2021 году.

*Таблица 1.7.*

Тюркские страны в международных рейтингах по объему ВВП и темпам экономического роста в 2021 году.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Место в**  **Рейтинге**  **Республика** | Рейтинг по номинальному ВВП [[49]](#footnote-49) | Рейтинг по номинальному ВВП на душу населения[[50]](#footnote-50) | Рейтинг по темпу роста ВВП[[51]](#footnote-51) |
| Казахстан | 54 | 72 | 119 |
| Узбекистан | 78 | 151 | 36 |
| Азербайджан | 88 | 109 | 128 |
| Туркмения | 87 | 76 | 84 |
| Киргизия | 150 | 165 | 147 |

*Источник: Информационный портал «Statistics times»*

*Вывод: Как видно из таблицы, первое место среди республик по объему номинального ВВП занимает Казахстан*

**Платежный баланс Тюркских республик**

После структурных изменений в начале 1990-ых годов и вплоть до начала 2000-ых, в национальных экономиках Тюркских стран одной из основных проблем оставался дефицит платежного баланса. Наименьший дефицит среди других республик в этот период наблюдался в 1998 году в Казахстане, когда максимальный показатель отношения дефицита к ВВП страны составил -5,5 %. В других республиках ситуация была более критичной. Особенно в Азербайджане и Киргизии. В 1998 году В Киргизии дефицит платежного баланса достиг своего пика, составив 360 млн. долл. США (-22 % от ВВП), в Азербайджане - 1,36 млрд. долл. США (почти одной трети от ВВП страны) и Туркмении (-19,3 % от ВВП). Максимальный уровень дефицита на тот период в Узбекистане наблюдался в 1996 году (-5,6% от ВВП). Основной причиной такого дисбаланса являлась высокая зависимость стран от внешнего мира в первые годы независимости и низкий диверсифицированный экспорт республик. На тот период 60% и почти половина ВВП других тюркских республик сформировалась за счет внешней торговли товарами[[52]](#footnote-52). Любые изменения цен на углеводороды имели соответствующее влияние на динамику торгового и платежного балансов. Резкое увеличение дефицита в 1998 году стало результатом снижения цен на энергоресурсы до своего минимума за последние 50 лет[[53]](#footnote-53). Второй причиной дефицита являлось преобладание импорта над экспортом в республиках. А именно, отрицательное сальдо торгового баланса обусловило сокращение профицита счета текущих операции и в конечном результате увеличение дефицита платежного баланса. Такая ситуация особенно была характерна для Киргизии. В то время как общий объем экспорта Киргизии в 1998 году составил 600,5 млн. долл. США., общий объем импорта в страну составил – 955,1 млн. долл. США[[54]](#footnote-54).

Начиная с 2000-х годов с ростом иностранных инвестиций и повышением мировых цен на энергоресурсы в республиках наблюдалось улучшение ситуации с внешними обязательствами. В частности, в Казахстане за период 1998–2006 гг. увеличение положительного сальдо платежного баланса напрямую было связано с ростом ПИИ в экономику и увеличение объемов экспорта из страны[[55]](#footnote-55). Ситуация так же улучшилась в других республиках за исключением Киргизии и Туркмении. Информация о платежном балансе республик за последние 10 лет представлена в таблице 1.8.

*Таблица 1.8.*

Платежный баланс тюркских республик в 2011-2021 годах.

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2011** | **2012** | **2013** | **2014** | **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** | **2020** | **2021** |
| **Казахстан** | 0,2 | 2.25 | 1.95 | 6.1 | -6 | -8.1 | -5.1 | -0.1 | -7.3 | -6.5 | -5.9 |
| **Узбекистан** | 2,8 | 1,2 | 1,3 | 2,1 | 0,9 | 0,2 | 1,5 | -3,6 | -3,3 | - 3 | -4,8 |
| **Азербайджан** | 17,1 | 14,9 | 1,3 | 10,4 | -0,2 | -1,4 | 1,7 | 6,05 | 4,4 | -0,2 | 8,3 |
| **Туркмения** | -0,3 | -0,7 | -4,2 | -4,3 | -7,6 | -9,6 | -5,1 | 2,4 | 1,5 | -1,8 | 1,25 |
| **Киргизия** | -0,5 | -1 | -1 | -1,3 | -1,5 | -0,8 | -0,5 | -1 | -1,1 | 0.35 | -0,5 |

Источник: Информационная система Международного Валютного Фонда «IMF Data»[[56]](#footnote-56)

*Вывод: Как видно из таблицы, с 2015 года на платежном балансе Казахстана наблюдается дефицит – причиной которой является сокращение экспорта нефти[[57]](#footnote-57). Причиной дефицита в Узбекистане и Киргизии являлось отрицательное сальдо торгового баланса в 2021 году*[[58]](#footnote-58)*.*

## § 1.3 Роль и место тюркских стран в международной торговле и международном движении капитала.

Историчесски тюркские страны находясь на торговых путях между востоком и западом играли роль главного «транзистора» в международном товарообороте. В настоящий период, помимо транзитных преимуществ, эти страны также имеют такие конкурентные преимущества, как: наличие собственнего ресурсно-сыръевого потенциала, относительно дешевая рабочая сила, формирующий новый рынок с новыми возможностями и т.д. Современые тюркские страны в настоящее время активно участвуют в мировой тоговле. В целом, в торговом взаимодействии с внешним миром эти страны имеют отрицательное торговое сальдо. Согласно данным Международного Валютного Фонда (МВФ), доля шести тюркских стран в совокупном мировом экспорте составила 1,42 %, а в мировом импорте – 2,19%. Для более подробного изучения, рассмотрим внешнеторговые связи Турции и других республик в отдельности.

**Турция**

После образования Турецкой республики в 1923 году как нового субъекта международных отношений, страна выбрала путь «открытости» на внешний мир. Для реализации этой цели в первую очередь было необходимо создание юридической базы для введения внешней торгово-экономической деятельности. Первым нормативно-правовым актом, регулирующим внешнеторговую деятельность в современной Турции стал “Закон о торговле” (Kanun-i Ticaret) от 29.05.1926 г.[[59]](#footnote-59) Страна присоединилась к Генеральному Соглашению по Тарифам и Торговле в 1951 году и является одним из стран членов-основателей Всемирной Торговой Организации (ВТО) [[60]](#footnote-60).

Структурные изменения, которые произошли в экономике Турции в начале 1980-ых гг., также влияли на динамику внешней торговли страны. В частности, увеличились реальные объемы экспорта и импорта, повысилась доля внешней торговли в совокупном производстве страны. Если в 1979 году доля внешней торговли в ВВП страны составила всего лишь 9% - этот показатель в 1984 году был равен 35%, в 1997 году 55%[[61]](#footnote-61). В рамках «Экспортно-ориентированной экономической модели», c целью поощрения экспорта рынка, начиная с 1980-го года, правительство страны применяло выход на новую валютную политику и несколько раз принимало решение о девальвации Турецкой Лиры. Одно из первых таких решений было принято в 1980 году о девальвации Турецкой лиры на 50% - в результате чего в 1981 году наблюдался рост экспорта на 62%. [[62]](#footnote-62)

В целом, внешняя торговля Турции, начиная с 1980-ых гг. до наших дней за исключением некоторых периодов (когда произошли финансово-экономические кризисы), имеет положительную динамику. Первое значительное снижение экспорта (на 8,7 млрд. долл. США) наблюдалось в 1998 году. Причиной снижения стали негативные последствия Финансового кризиса 1997 года, когда частично уменьшился спрос на Турецкие экспортные товары в связи с обесценением национальных валют стран Юго-Восточной Азии. В импорте страны большое снижение (на 4,7 млрд. долл. США), результатом которого стала девальвация национальной валюты почти на 50 %, произошло в 2001 году.

В 2001-2008 годах во внешней торговле Турции наблюдался рост экспорта и импорта. Дополнительная информация о динамике внешней торговли в 2001-2008 годах представлена в таблице 1.9.

*Таблица 1.9.*

Динамика внешней торговли Турции в 2001-2008 годах. (в млрд. долл. США)

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2001** | **2002** | **2003** | **2004** | **2005** | **2006** | **2007** | **2008** | **2009** |
| **Экспорт[[63]](#footnote-63)** | 54,84 | 60,32 | 72,38 | 96,6 | 110,76 | 124,75 | 149,14 | 181,57 | 151,74 |
| **Импорт[[64]](#footnote-64)** | 45,75 | 54,96 | 73,04 | 103,4 | 122,86 | 146,88 | 176,88 | 207,89 | 152,04 |
| **Сальдо** | -9,09 | -5,36 | 0,66 | -6,8 | -12,1 | -22,13 | -27,74 | -26,32 | 0,36 |

*Источник: Информационная система Всемирного Банка «World Bank Data».*

*Вывод: Как видно из таблицы, с 2001 до 2008 года увеличились объемы экспорта и импорта. Снижение в обоих компонентах произошло в 2009 году. В экспорте наблюдалось снижение на 16,4%, в импорте на – 26,8%. За исключением 2003 и 2009 годов торговый баланс страны был отрицательным.*

Основной причиной уменьшения объемов экспорта являлся финансовый кризис 2008 году. В частности, уменьшение совокупного спроса в экономике и спроса на экспортные товары в странах ЕС привело к снижению экспорта товаров и услуг из Турции[[65]](#footnote-65).

В посткризисный период внешняя торговля страны снова имела возрастающую динамику. Небольшое снижение во внешнеторговом обороте страны произошло в 2016 году, причиной которого стали такие политические и экономические факторы, как: высокие колебания на валютном рынке[[66]](#footnote-66), отток портфельных инвестиций в связи с политической нестабильностью вокруг сирийского конфликта и ухудшение политических и экономических отношений с РФ. В 2017 году объем импорта в страну по сравнению с предыдущим годом увеличился на 10,2 % и составил 164,49 млрд. долл. США. После значительного снижения в 2016 г. так же наблюдалось увеличение на 18% объемов экспорта из страны в 2017 году до 238,71 млрд. долл. США.[[67]](#footnote-67)

В расширении географической структуры и развитии внешнеторговых связей Турции, особую роль сыграло ее вступление в таможенный союз с ЕС и Соглашения о Свободной торговле с некоторыми странами. До 2021 года были подписаны 38 соглашений о “Зоне свободной торговли”. Но не все эти соглашения были реализованы. В настоящее время соглашения Турции о Свободной Торговле действуют со следующими странами: Великобритания, Израиль, Сингапур, Южная, Корея Египет, Тунис, Марокко, Палестина, Малайзия, Венесуэла, Чили, Македония, Сербия, Молдавия, Черногория, Босния и Герцеговина, Косова, Мавритания, Фарерские острова[[68]](#footnote-68). Эти соглашения предусматривают устранение тарифных и нетарифных ограничений и особых условий и привилегий во взаимной торговле. Самым значимым событием в развитии внешнеторговых связей Турции стало вступление страны в 1996 году в Таможенный Союз с ЕС. В том году на страны ЕС приходилось 54% от общего экспорта и 56% импорта Турции[[69]](#footnote-69). В настоящее время на долю ЕС приходится более 40% Экспорта из Турции и более 30% импорта в Турцию товаров и услуг.

По данным ВТО, в 2020 г. Турция занимала 30-е место по экспорту и 23-е место по импорту товаров.[[70]](#footnote-70) По экспорту и импорту коммерческих услуг в том же году страна занимала 29-е и 36-ое место соответственно. Доля страны от совокупного мирового экспорта товаров и услуг составила 0,96%, от импорта – 1,23 %. Несмотря на то, что более чем 20 лет Турция имеет отрицательное сальдо в торговле товарами, в торговле коммерческими услугами она имеет положительное сальдо. В то время как в 2020 году баланс торговли товарами был отрицательным, в торговле коммерческими услугами за счет в основном экспорта транспортных (49 % от общего экспорта услуг) и туристических услуг (29% ) баланс был положительным.

В товарной структуре экспорта Турции в 2020 году более 77,9% преобладала продукция промышленности (в основном электронной и легкой), 11,2% - сельскохозяйственные продукции, 8,2% углеводороды и 2,6% продукция других отраслей. В структуре импорта также преобладала продукция промышленности (58%), углеводороды (26,6%), сельскохозяйственная продукция (9,4%) и продукции других отраслей (6%).

Основными экспортными товарами Турции являются легковые и грузовые автомобили, автомобильные запчасти, ювелирные изделия, готовая одежда и текстиль, электронная и бытовая техника, фармацевтические товары, сельскохозяйственные и пищевые продукты. К импортным товарам страны относятся: природный газ и нефть, автомобильное и электронное оборудование и их запчасти, металлоконструкции, древесина, сельскохозяйственные продукты, сухофрукты и т.д. Совокупный стоимостной объем экспорта товаров страны в 2020 году сократился на 6,18% по сравнению с 2019 г. и составил 169,6 млрд. долл. США. Импорт товаров в Турцию в 2020 году увеличился на 4,35% и составил 219,5 млрд. долл. США.

Как уже было отмечено, за последние более чем 20 лет вовнешней торговле страны наблюдается отрицательное сальдо, что является основной причиной сохранения дефицита платежного баланса страны. Однако, отрицательное сальдо торгового баланса частично компенсируется торговлей услугами[[71]](#footnote-71). В 2020 году экспорт услуг из Турции составил 0,70%, импорт услуг в страну – 0,54% от мирового экспорта/импорта услуг соответственно. В структуре экспорта услуг 41,3% занимали транспортные и логистические услуги, 29,6% туристические услуги, 4,6% услуги розничной торговли и 24,6% другие коммерческие услуги. В структуре импорта также преобладали транспортные услуги (34,7%), затем туристические услуги (4,2%), услуги розничной торговли (3%) и другие коммерческие услуги (58%).

Самые тесные торговые отношения Турция имеет со странами ЕС. За последние 10 лет Германия остается главным партнером Турции по экспорту товаров и услуг. Взаимный торговый оборот между странами в 2021 году увеличился от 37,7 до 41,7 млрд. долл. США. по сравнению с 2020 годом. Китай стал крупнейшим торговым партнером Турции в 2020 и 2021 годах по экспорту. Стоимостной объем импорта из Китая в Турцию в 2021 году увеличился от 23,1 до 32,2 млрд. долл. США по сравнению с 2020 г.

Информация о крупнейших партнерах Турции по экспорту и импорту товаров и услуг в 2021 году представлена в таблице 1. 10.

*Таблица 1.10.*

Крупнейшие торговые партнеры Турции в 2021 году.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **ПО ЭКСПОРТУ** | | | |
|  | Темпы роста в % по сравнению с предыдущим годом.. | Доля страны от общего объема экспорта из Турции (в %). | Доля страны от общего объема экспорта из Турции (в млрд. долл. США) |
| ***1. Германия*** | 20,9 | 8,6 | 19,311 |
| ***2. США*** | 44,6 | 6,5 | 14,721 |
| ***3. Великобритания*** | 22,0 | 6,1 | 13,704 |
| ***4. Италия*** | 42,0 | 5,1 | 11,473 |
| ***5. Ирак*** | 21,7 | 4,9 | 11,127 |
| **ПО ИМПОРТУ** | | | |
|  | Темпы роста в % по сравнению с предыдущим годом. | Доля страны от общего объема импорта в Турцию (в %). | Доля страны от общего объема импорту в Турцию (в млрд. долл. США) |
| ***1. Китай*** | 39,9 | 11,9 | 32,239 |
| ***2. Россия*** | 62,4 | 10,7 | 28,959 |
| ***3. Германия*** | 0,0 | 8,0 | 21,726 |
| ***4.США*** | 14,1 | 4,8 | 13,148 |
| ***5. Италия*** | 25,7 | 4,3 | 11,561 |

*Источник: Институт Статистики Турецкой Республики.[[72]](#footnote-72)*

*Вывод: Как видно из таблицы, в географической структуре в пятерку самых крупных торговых партнеров по обоим компонентам (по притоку и оттоку товаров и услуг) входят Германия США и Италия. По импорту первое и второе место занимают Китай и Россия соответственно.*

Основными товарами, участвующими в экспорте в Германию являются: автозапчасти, товары электронной и бытовой техники, фармацевтические препараты одежда, текстиль, фрукты и сухофрукты, овощи и т.д.[[73]](#footnote-73). Из Германии Турция импортирует в основном: легковые и грузовые автомобили, машины и оборудования, электрические и оптические устройства и т.д. Из Китая, который является первым торговым партнером по экспорту, Турция в основном импортирует разные устройства связи и коммуникации электрические устройства, текстильная продукция, лекарственные препараты, органические и химические товары и т.д.[[74]](#footnote-74) Вторым торговым партнером по экспорту после Китая является Россия. Из России Турция экспортирует в основном нефть и нефтепродукты, природный газ, уголь и различные металлы и изделия из металлов и т.д.[[75]](#footnote-75) Общий объем экспорта из России в Турцию в 2021 году по сравнению с предыдущим годом увеличился от 17,8 до 28,9 млрд. долл. США.

**Иностранные инвестиции.** Иностранный капитал играет важную роль в росте экономики и развитии внешней торговли как развитых, так и развивающихся стран. В условиях глобализации международных экономических отношений, его роль, особенно в виде прямых иностранных вложений, все более возрастает для развивающихся и переходных экономик в контексте положительного влияние на увеличение темпов роста экономик и доходов населения, повышения уровня занятости и экономической активности, стимулирования производства и внешней торговли в долгосрочной перспективе.

Помимо политической стабильности, экономической и финансовой устойчивости, для привлечения иностранного капитала необходимым условием так же является соответствующая юридическая база, которая должна защищать интересы зарубежных инвесторов и поощрять приток иностранного капитала в национальную экономику. В Турции благоприятная инвестиционная среда появилась после 1980 года, после того, как была начата политика либерализации и индустриализации экономики. Параллельно со свободным движением товаров, государство также постепенно сняло все ограничения для притока и оттока иностранного капитала. В результате этой политики, в экономику Турции были привлечены значительные иностранные инвестиции и в стране обосновалось большое количество компаний с иностранным капиталом. Основными отраслями инвестирования были бытовая текстильная промышленность сфера услуг и сельское хозяйство. В 1990-х годах в Турецкую экономику в среднем ежегодно было привлечено 1 млрд. долл. США[[76]](#footnote-76).

Резкий скачок в увеличении притока ПИИ наблюдался в 2001 году, когда для иностранных инвесторов появились временные авантюрные преимущества в связи обесценением турецкой лиры почти на 50%[[77]](#footnote-77). Согласно данным Конференции по торговле и развитию ООН (UNCTAD) , приток иностранных инвестиций в 2001 году по сравнению с предыдущим годом увеличился от 982 млн. долл. США. до 3,35 млрд. долл. США[[78]](#footnote-78). За исключением2002 года (когда объем резко снизился до 1,082 млрд. долл. США). Тенденция увеличения притока ПИИ продолжалась до 2007 года, когда их объем достиг своего исторического максимума в 22,047 млрд. долл. США. Одним из причин оживления инвестиционной атмосферы в начале 2000-х в стране являлось улучшение политической ситуации, отставка коалиционного правительства и переход к партийной системе управления, а также новая экономическая политика и поддержка МВФ в борьбе с последствиями локального кризиса 2001 года, которая в целом ухудшила инвестиционную среду в стране. К 2007 году общий объем накопленных ПИИ в экономику Турции составил 145,6 млрд. долл. США. Главными государствами-инвесторами в экономику Турции на тот период были такие страны, как: Нидерланды, Германия, Великобритания, Франция, Италия, США и т.д.

Финансово-экономический кризис 2008 года стал основной причиной очередного сокращения объемов притока ПИИ в Турцию. В условиях снижения доходов и доступа к финансовым ресурсам одновременно уменьшились инвестиционные возможности функционирующих в стране крупных иностранных компаний. В результате кризиса, объем ПИИ в 2009 году по сравнению с предыдущим сократился от 19,85 до 8,58 млрд. долл. США. После кризиса, объем притока вновь увеличился и в 2011 году достиг 16,18 млрд. долл. США. Помимо привлечения иностранных инвестиции, Турция так же инвестирует в другие страны. В целом динамика оттока ПИИ из Турции в другие страны имеет положительную тенденцию. Как в объемах притока, так и в объемах оттока инвестиций, значительные сокращения произошли в 2002 году (на 71,1%) и 2008 году (на 39%). Для динамики притока и оттока ПИИ в Турцию и из Турции в посткризисный период характерна высокая цикличность. Информация об объемах притока и оттока ПИИ в 2012-2020 годах представлена на таблице 1.11.

*Таблица 1.11*

Приток и отток ПИИ в Турцию и из Турции (в млрд. долл. США) и их доля от ВВП (в %) в 2012-2020 гг.

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2012** | **2013** | **2014** | **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** | **2020** |
| *Приток ПИИ. (в млрд.долл.США)* | 13,74 | 13,46 | 12,96 | 18,96 | 13,84 | 11,04 | 12,84 | 9,29 | 7,88 |
| *Доля от ВВП ( в % )* | 1,6 | 1,4 | 1,4 | 2,2 | 1,6 | 1,3 | 1,6 | 1,2 | 1,1 |
| *Отток ПИИ ( в млрд.долл.США).* | 4,11 | 3,53 | 6,68 | 4,8 | 2,95 | 2,62 | 3,59 | 2,96 | 3,24 |
| *Доля от ВВП (в %)* | 0,5 | 0,4 | 0,8 | 0,6 | 0,4 | 0,3 | 0,5 | 0,4 | 0,4 |

*Источник: Информационная система Международного Валютного Фонда « IMF Data»[[79]](#footnote-79).*

*Вывод: Несмотря на большое отрицательное торговое сальдо на платежном балансе страны, в прямых инвестициях он имеет положительный баланс. Как видно из таблицы, в 2014 году объем оттока ПИИ из Турцию достиг своего исторического максимума – до 6,68 млрд. долл. США. Самый большой объем привлеченных ПИИ за рассматриваемый период был достигнут в 2015 году в размере 18,96 млрд. долл. США.*

Согласно данным Департамента Инвестиций Турецкой Республики, если общий объем накопленных инвестиций в Турецкую экономику в период с 1980 по 2003 г. г. составил 15 млрд. долл. США – этот показатель в 2003-2020 годах увеличился до 225 млрд. долл. США. Основными отраслями иностранного инвестирования в период с 2003 по 2020 г. г. являлись: финансовый сектор (33%), промышленность (24%), энергетический сектор (11%), сектор ИКТ (9%), сектор розничной и оптовой торговли (7%), транспорт и логистика (5%), строительный сектор (3%) и другие отрасли (8%). В тот же период главными государствами-инвесторами в Турецкую экономику были страны ЕС, Персидского залива и США. Крупнейшими государствами-инвесторами стали: Нидерланды (15,9%), США (7,8%), Великобритания (7 %), Австрия ( 6,4 %), Германия (6,2 %)[[80]](#footnote-80).

В настоящее время в Турции функционирует огромное количество компаний промышленных учреждений, банков и других кредитных учреждений, преимущественно с иностранным капиталом. Самыми крупными иностранными компаниями в Турции являются: BSH Turkey, Mercedes-Benz, Toyota Turkey, Star Refinery, Hundai Turkey, Petkim, FORD, Bosch Nestle Coca-Cola и т.д. По сравнению с 2002 г., количество иностранных компаний в 2020 году увеличилось от 5443 до 73679, количество иностранных банков от 15 до 21[[81]](#footnote-81). Помимо вложений ПИИ в реальный сектор экономики, зарубежные инвесторы также вложили значительную сумму инвестиций на акции и облигации в Турции. Совокупный объем вложенных портфельных инвестиций в Турецкую экономику в 2021 по сравнению с предыдущим годом сократился на 2,7 % и составил 93,4 млрд. долл. США[[82]](#footnote-82).

Турция стала третьим крупнейшим реципиентом-страной ПИИ среди развивающихся стран в Европе и 24-ой страной среди стран мира в 2019 году. В мировом рейтинге по инвестиционной привлекательности в страна занимала 49-ое место[[83]](#footnote-83).

Несмотря на большой объем привлеченных иностранных инвестиций в Турецкую экономику после локального кризиса 2001 года - совокупность всех международных обязательств Турции перед внешним миром превышает ее международные активы. По данным МВФ, по сравнению с 2020 годом, в 2021 году иностранные активы увеличились с 255,623 до 298,079 млрд. долл. США. а иностранные обязательства уменьшились с 640,587 до 528,482 млрд. долл. США. Чистая международная инвестиционная позиция в 2021 году составила -230,403.647 млрд. долл. США[[84]](#footnote-84).

**Другие республики**

Из-за разрыва производственных связей между союзными республиками и отсутствия внутренних ресурсов, в начале 1990-ых годов внешняя торговля и привлечение иностранного капитала считались единственными путями для выхода республик из тяжелого социально-экономического положения. С учетом национальных интересов и экономического потенциала в каждой республике была разработана новая внутренняя и внешняя экономические политики. В качестве новой модели была выбрана рыночная экономика, которая исключительно предусматривала создание новых форм собственности и обеспечение предприятиям и гражданам свободы введения внешнеэкономической деятельности. Параллельно с приватизацией государственных производственно-общественных объектов, в эти годы республики начали также проводить децентрализацию внешнеэкономических связей. Для этого во всех республиках была разработана законодательная база и был принят ряд нормативно-правовых актов, которые представлены в таблице 1.12.

*Таблица №12.*

Нормативно правовые акты, регулирующие внешнеэкономические отношения в тюркских республиках.

|  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- |
| **Республики** | **Закон / указ:** | **Дата принятия:** | **№** |
| *Казахстан* | О регулировании торговой деятельности[[85]](#footnote-85) | 12.04.2004 | 544 |
| *Узбекистан* | О внешнеэкономической деятельности [[86]](#footnote-86) | 14.06.1991 | 285 |
| *Азербайджан* | О дальнейшей либерализации внешней торговли[[87]](#footnote-87) | 24.06.1997 | 609 |
| *Туркмения* | О внешнеэкономической  деятельности[[88]](#footnote-88) | 19.05.1992 | 697 |
| *Киргизия* | О государственном регулировании внешнеторговой деятельности[[89]](#footnote-89) | 02.07.1997 | 41 |

*Вывод:* Принятые законы и указы создавали благоприятные условия для ведения внешнеэкономической деятельности в республиках. Они стимулировали приток иностранных инвестиций в отечественную экономику, способствовали развитию взаимной торговли с другими странами и в целом повышали уровень экономической активности в республиках

С развитием процессов глобализации мировой экономики и интеграционных процессов возросла роль внешней торговли и международного капитала в экономике республик. Для выявления особенностей и места тюркских республик в мировой торговле и международном движении капитала в рамках данного раздела мы будем рассматривать республики по отдельности.

Сегодня страны активно участвуют в международных торгово-экономических отношениях как со странами постсоветского пространства, так и с Китаем, Турцией, странами ЕС и т.д. Особую роль в развитии внешней торговли стран играли их вступление в ВТО и на примере Казахстана и Киргизии вступление в ЕЭС. Внешняя торговля в этих странах, за исключением Узбекистана, всегда составляла более чем половину ВВП. Экспортный компонент внешней торговли является основным источником доходов государственного бюджета страны в Казахстане, Азербайджане и Туркмении. Структура экспорта республик мало диверсифицирована. В то время как в структуре экспорта трех этих республик преобладает нефть и газ, в структуре экспорта Узбекистана и Киргизии в основном преобладает сырье горнодобывающей промышленности и сельскохозяйственная продукция. Для того, чтобы выявит роль и место республик во внешней торговле, необходимо рассматривать динамику развития внешнеторгового оборота стран в небольшом историческом прошлом.

Внешнеторговому обороту республик в 1990-ые годы характерны небольшие изменения в динамике экспорта и импорта по сравнению с последующими двумя десятилетиями. С нового тысячелетия экспорт и импорт товаров и услуг во всех республиках начали расти. По сравнению с предыдущим годом, в 2000 году объем экспорта в Казахстане увеличился с 5,87 до 8,81, в Азербайджане с 0,929 до 1,75, в Туркмении с 1,19 до 2,51 в Киргизии с 0,463 до 0,511 млрд. долл. США. В экспорте Узбекистана в том же году наблюдалось снижение от 3,23 до 2,82 млрд. долл. США. Увеличению объемов экспорта в Казахстане, Азербайджане и Туркмении в основном способствовало расширение объемов продаж углеводородного сырья, в Киргизии в основном за счет продаж сельскохозяйственной продукции. В результате увеличения доходов от продажи нефти и газа, в республиках, за исключением Узбекистана и Киргизии, также увеличился спрос на импортные товары. В 2001 году в Казахстане объем импорта по сравнению с предыдущим годом увеличился с 3,65 до 5, 04, в Азербайджане от 1,04 до 1,17, в Туркмении от 1,48 до 1,79 млрд. долл. США. В Узбекистане и Киргизии объем импорта в том же году снизился от 3,11 до 2,7 и 0,613 до 0,558 млрд. долл. США соответственно. С 2001 по 2008 г.г. во внешнеторговом обороте наблюдалась тенденция ежегодного увеличения. Этому способствовало расширение экспорта углеводородного сырья и повышение мировых цен на нефть и газ, а также улучшение внутриполитической ситуации в странах[[90]](#footnote-90).

Мировой финансово-экономический кризис 2008 года негативно влиял на динамику внешнеторгового оборота Казахстана, Азербайджана и Туркмении. По данным Всемирного Банка в 2009 объем экспорта из Казахстана уменьшился с 71,17 до 43,2, в Азербайджане с 30,59 до 21,1, в Туркмении с 11,95 до 5 млрд. долл. США. Снижение также наблюдалось в объемах импорта в некоторые республики, за исключением Туркмении, наблюдался рост от 5,6 до 6,51 млрд. долл. США – в Казахстане, от 37,84 до 28, 41 - в Азербайджане, от 7,57 до 6,51 в Узбекистане, с 9,28 до 9,02 в Киргизии. Причиной уменьшения показателей экспорта и импорта стало снижение внешнего спроса на экспортные товары из республик. Снижение мировых цен на нефть в 2009 году от 184,94 до 57,06 [[91]](#footnote-91) также стало основной причиной уменьшения доходов от экспорта и в целом ВВП страны. С повышением мирового спроса с 2009 года во всех республиках увеличились объемы экспорта и импорта товаров и услуг. Информация о динамике внешней торговли в посткризисный период с 2011 по 2018 годы представлена в следующей таблице 1.13.

*Таблица 1.13.*

Динамика внешнеторгового оборота республик в 2011-2018 годах.

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | Год  Страна | **2011** | **2012** | **2013** | **2014** | **2015** | **2016** | **2017** | **2018** |
| **Экспорт[[92]](#footnote-92)** | ***Казахстан*** | 84,34 | 86,45 | 84,7 | 79,46 | 45,96 | 36,09 | 48,03 | 60,96 |
| ***Узбекистан*** | 13,25 | 11,21 | 12 | 11,5 | 9,44 | 8,97 | 10,08 | 10,92 |
| ***Азербайджан*** | 34,39 | 32,63 | 31,7 | 28,26 | 16,19 | 13,11 | 15,48 | 20,32 |
| ***Туркмения*** | 13 | 16,5 | 16,8 | 17,5 | 10 | 6,96 | 7,46 | 9,57 |
| ***Киргизия*** | 1,98 | 1,89 | 2,06 | 1,9 | 1.44 | 1,57 | 1,76 | 1,84 |
| **Импорт[[93]](#footnote-93)** | ***Казахстан*** | 36,91 | 46,36 | 48,81 | 41,31 | 30,57 | 25 | 29,27 | 32,53 |
| ***Узбекистан*** | 10,47 | 12,03 | 13,14 | 12,93 | 11,46 | 11,32 | 12,04 | 17,35 |
| ***Азербайджан*** | 10,17 | 10,42 | 10,32 | 9,19 | 9,22 | 8,45 | 8,78 | 11,47 |
| ***Туркмения*** | 9,9 | 10,0 | 10,1 | 7,0 | 4,99 | 4,57 | 2,35 | 2,91 |
| ***Киргизия*** | 4,26 | 5,37 | 6,07 | 5,73 | 4,07 | 4 | 4,5 | 5,29 |
| **Сальдо** | ***Казахстан*** | 47,43 | 40,09 | 35,89 | 38,15 | 15,39 | 11,09 | 18,76 | 28,43 |
| ***Узбекистан*** | 2,78 | -0,82 | -1,14 | -1,43 | -2,06 | -2,35 | -1,96 | -6,43 |
| ***Азербайджан*** | 24,22 | 22,21 | 21,38 | 19,07 | 6,97 | 4,66 | 6,7 | 8,85 |
| ***Туркмения*** | 3,10 | 6,50 | 6,81 | 10,5 | 5,01 | 2,39 | 5,11 | 6,66 |
| ***Киргизия*** | -2,28 | -3,48 | -4,01 | 3,83 | -2,63 | -2,43 | -2,74 | -3,45 |

*Источник: Информационная система Всемирного Банка «World Bank Data».*

*Вывод:* Как видно из таблицы, после кризиса 2008 года в динамике экспорта и импорта в целом наблюдается положительная тенденция. Более того, в рамках данного периода в разных годах в некоторых республиках наблюдались наибольшие показатели объемов экспорта и импорта. Объем экспорта достиг своего исторического максимума в Казахстане в 2012 году (до 86,45 млрд. долл. США), в 2011 году в Азербайджане (до 34,39 млрд. долл. США), в 2014 году в Туркмении (до 17,5 млрд. долл. США.), в 2013 году в Киргизии (до 2,06 млрд. долл. США). За рассматриваемый период в некоторых странах также достиг своего исторического максимума объем импорта в страну: в 2013 году в Казахстане, Туркмении и Киргизии (48,8, 10 и 6,07 млрд. долл. США соответственно). Вторым важным моментом является то, что Узбекистан с 2012 года и Киргизия за весь рассматриваемый период имеют отрицательное сальдо торгового баланса.

Хронический характер отрицательного сальдо торгового баланса в Узбекистане и Киргизии связан с рядом определенных факторов. Во-первых, спрос частного и государственного сектора на импортируемые товары превышает внешний спрос на произведенные в стране товары и услуги. Начиная с 1990-ых годов возрастает спрос этих республик на топливо-энергетические ресурсы, машины и оборудование. При небольшом увеличении производства и экспорта промышленных товаров, республики покупают больше готовой продукции, чем экспортируют. Во-вторых, объем денежных поступлений от трудовых мигрантов в страну стимулирует спрос населения при незначительном росте экспорта. Другими негативно влияющими факторами на торговый баланс являются: неустойчивость фискальной системы и существование проблемы «двойного дефицита», непрозрачность сектора государственного финансирования и теневая экономика в республиках.[[94]](#footnote-94)

Пандемия 2020 года негативного влияла на внешнеторговый оборот стран. В частности, по сравнению с 2019 годом, объем импорта в Казахстане уменьшился от 57,31 до 46,45 млрд. долл. США, в Азербайджане от 19,64 до 13,47 млрд. долл. США, в Узбекистане от 14,02 до 13, 9 млрд. долл. США, в Туркмении от 9,7 до 6,3 млрд. долл. США. Значительное снижение также наблюдалось в объемах импортируемых товаров в Узбекистан (на 1,94 млрд. долл. США), в Азербайджан (на 2,94 млрд. долл. США) и в Киргизию (1,3 млрд. долл. США).

**Структура экспорта республик.** Согласно данным МВФ в 2020 году, общая доля 5 республик от мирового экспорта составила 0,46 %. В том же году по объему экспорта товаров среди стран мира Казахстан занимал 49-ое, Узбекистан 81-ое, Азербайджан 80-ое, Туркмения 99-ое, Киргизия 138-ое, места[[95]](#footnote-95). В 2020 году Казахстан стал 15-ой страной по экспорту природного газа и 9-ой страной по экспорту нефти с общим объемом 65,7 млн. тонн. (3,9% мирового экспорта) на сумму 31,1 млрд. долл. США[[96]](#footnote-96). В 2021 году в товарной структуре экспорта Казахстана значительная доля принадлежала топливно-энергетическим товарам (более чем 54 % от общего экспорта), продукциям химической промышленности, металлам и изделиям из них, машинам оборудованиям и т.д.[[97]](#footnote-97). Азербайджан в 2020 году стал 14-ой крупной страной по экспорту природного газа (13,221 млрд. м. куб) и в 2021 году в основном экспортировал: нефть и нефтепродукты, (более чем 65 %), природный газ (более чем 15 %), золото, драгоценные металлы, железную руду, минеральную соль, хлопок, продукты питания, фрукты, сухофрукты, овощи и т.д.[[98]](#footnote-98). Основными товарами экспорта из Узбекистана являлись: природный газ (19-ое место в мире по экспорту газа в 2020 году), цветные и черные металлы, золото, продукция химической промышленности, продукты питания и сельскохозяйственные товары, хлопок и прочие товары[[99]](#footnote-99). Киргизия преимущественно экспортировала жемчуг, природный или культивированный, драгоценные и полудрагоценные камни, драгоценные металлы и изделия из них, недрагоценные металлы, минеральные продукты, текстиль, каучук, пластмассы, продукцию химической промышленности, сельскохозяйственную продукцию (в основном овощи, фрукты, растительное масло, продукты животноводства) и т.д.[[100]](#footnote-100).

**Структура Импорта республик.** Общая доля 5 республик от мирового импорта в 2020 году составила 0,42%. В том же году Казахстан по объему импорта среди всех стран мира занимал 57-ое место, Узбекистан 70-ое, Азербайджан 90-ое, Туркмения 139-ое, Киргизия 133-ое место. Товарная структура импорта этих республик мало отличается.

Основными товарами импорта в Казахстан являются: Машины и оборудования, средства и запчасти наземного транспорта, минеральные продукты, металлы и изделия из них, продукции химической промышленности, древесина, текстиль, продукты растительного и животного происхождения и т.д.

В Азербайджане в основном импортируется: Машины и оборудования, средства и запчасти наземного транспорта, электротехнические приборы, продукции химической промышленности, минеральные продукции, недрагоценные металлы (в основном черные металлы, медь никель, цинк) продукты растительного и животного происхождения и т.д.[[101]](#footnote-101)

Узбекистан импортирует: реакторы и ядерные котлы, нефть и другие виды топлива, средства наземного транспорта, машины и оборудования, черные металлы, фармацевтическая продукция, древесина пластмасса и т.д.[[102]](#footnote-102).

Основной статьей импорта Туркмении является: машины и оборудования, транспортные средства, железные и стальные трубы, фармацевтическая продукция пшеница и т.д.[[103]](#footnote-103)

Киргизия в основном импортирует следующее: машины, оборудование и механизмы, средства наземного транспорта и их запасные части, электронные приборы, минеральные продуты, недрагоценные металлы, текстиль и т.д.

**Основные торговые партнеры республик**. Основными торговыми партнерами республик являются такие страны, как: Россия, Китай, Турция, страны ЕС. Подробная информация об основных пяти торговых партнерах республик представлена на следующей таблице 1.14.

*Таблица 1.14*

5 основных торговых партнеров республик в 2020 году

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Место** | | **Казахстан** | **Узбекистан** | **Азербайджан** | **Туркмения** | **Киргизия** |
| **ПО ЭКСПОРТУ** | **1** | ЕС (42) | Россия ( 13,1) | ЕС ( 48,3) | Китай (76,6) | Великобритания ( 53,1 ) |
| **2** | Китай (13,6) | Китай (9,1) | Турция (18,9) | Узбекистан (5,4) | Казахстан (12,3) |
| **3** | Россия (9,7) | Турция (7,1) | Россия (5,2) | Россия ( 4,5) | Россия (11,7) |
| **4** | Южная Корея (5,7) | Киргизия (5,7) | Грузия (3,4) | Турция (4,4) | Узбекистан (8,2) |
| **5** | Швейцария (4,6) | Казахстан (5,3) | Индия (3,3) | Италия (1,5) | Турция (3,7) |
| **ПО ИМПОРТУ** | **1** | Россия (36,7) | Китай (22,2) | ЕС (20,8) | Турция (24,4) | Россия (32,2) |
| **2** | Китай (17,1) | Россия (20,4) | Россия (18,3) | Россия (20) | Китай (21,7) |
| **3** | ЕС (16) | ЕС (16,6) | Турция (14,6) | Китай ( 13,8) | Казахстан (12,7) |
| **4** | Южная Корея (8,9) | Казахстан (10,5) | Китай (13,2) | Германия ( 5,9) | ЕС (7,6) |
| **5** | США (3,5) | Южная Корея (9,7) | США (5,9) | Саудовская Аравия (5,9) | Турция (5,7) |

*Источник: Информационная система Всемирной торговой Организации «WTO Data»[[104]](#footnote-104)*

*Вывод: Как видно из таблицы, основными торговыми партнерами республик являются страны ЕС, Россия, Турция и Китай. Относительно близкое расположение Казахстана и Азербайджана и наличие транспортной инфраструктуры дает этим странам возможность поставлять большие объемов энергоресурсов как в восточном направлении, так в Турцию и на рынки Европы. Самым крупным покупателем Туркменского газа является Китай. Киргизия в основном экспортирует свои главный ресурс - драгоценные камни во Великобританию, что делает эту страну крупнейшим покупателем товаров Киргизии.*

Помимо торговли товарами, эти республики также являются экспортерами и импортерами коммерческих услуг. По экспорту коммерческих услуг среди стран мира в 2020 году Казахстан занимал 72-ое место (0,10 % от мирового экспорта), Узбекистан 100-ое место (0,03 %), Азербайджан 88-ое место (0,05 %), Туркмения 99-ое место, Киргизия 139-ое место (0,01 %).

Основные виды услуг которые республики экспортируют и импортируют следующие: транспортные услуги – особенно Казахстан Азербайджан (экспортируют более чем 60 % от общего экспорта услуг), Узбекистан и Киргизия (более чем 58 %), туристические услуги, услуги розничной и оптовой торговли и т.д.

По импорту коммерческих услуг среди стран мира в 2020 году Казахстан занимал 72-ое место (0,10 % от мирового импорта услуг), Узбекистан 82-ое (0,08 %), Азербайджан 74-ое (0,12 %), Туркмения 78-ое, Киргизия 150-ое место ( 0,01 %).

**Тюркские республики в международном движении капитала**

Как в других развивающихся странах, так и в тюркских республиках иностранный капитал играл важную роль в экономическом развитии и в улучшении макроэкономического положения в сложных или кризисных ситуациях. Как уже ранее было отмечено, такая ситуация в этих республиках наблюдалась в 90-ые годы прошлого века. Частичный спад производства и острая социально-экономическая ситуация требовала вложение внутренних и внешних ресурсов в экономику. Чтобы привлечь в страну внешние ресурсы, во всех республиках была заложена юридическая база, которая защищала интересы зарубежных инвесторов, создавала все необходимые условия для ввоза и вывоза капитала из республик и в целом поощряла приток ПИИ.

Казахстан и Азербайджан, которые располагают топливно-энергетическими ресурсами, сумели привлечь внимание иностранных инвестиций раньше, чем другие республики.

Начиная с середины 1990-ых годов, между этими двумя республиками и транснациональными корпорациями были заключены ряд контрактов. В Казахстанской и Азербайджанской энергетической сфере впервые появились мировые нефтяные компании с огромными финансовыми ресурсами. Из-за гражданской войны в Узбекистане (1992-1997 гг.) и тяжелого макроэкономического положения в Киргизии, приток иностранного капитала в экономику этих стран наблюдался, начиная с 2000 годов. В отличии от Казахстана и Азербайджана, первые иностранные инвестиции в Киргизию были привлечены в основном в обрабатывающую, электроэнергетическую, текстильную и пищевую промышленности. Первыми компаниями с иностранным капиталом в стране стали такие известные бренды как: Cameco и Cumtor Gold (Канадская), Simex (Италия), Coca-Cola и т.д.[[105]](#footnote-105)

Из-за продолжавшаяся войны, первые крупные иностранные вложения Узбекистан были инвестированы в начале 2000-ых годов, после того как республика стала одним из основателей Шанхайской Организации Сотрудничества (ШОС) в 2001 году. В Узбекистане до 2011 года были созданы 1273 совместных предприятий из которых 245 были с 100%-ым иностранным капиталом. А на территории государств-членов ШОС созданы 496 предприятий при участии средних инвесторов из Узбекистана.[[106]](#footnote-106).

Начиная с 2000-ых годов и до финансово-экономического кризиса в республиках наблюдается положительная динамика в притоке ПИИ.

По данным МВФ, В 2010 году среднегодовой объем ПИИ в Казахстанскую экономику достиг своего максимума до 11,550 млрд. долл. США. Этот показатель в том же году в Узбекистане составил до 1,662 млрд. долл. США. в Азербайджане 0, 563 млрд. долл. США. В Туркмении 3,632 и Киргизии 0,437 млрд. долл. США[[107]](#footnote-107). По уровню инвестиций в 2019 году среди стран мира Казахстан занимал 134-ое, Узбекистан 103-е, Азербайджан 75-ое, Туркмения 65-ое, Киргизия 161-ое место. Несмотря на всемирную пандемию в 2020 году Казахстан сумел привлечь в экономику 3,877 млрд. Узбекистан 1,75 млрд. Туркмения 1,164 млрд. Азербайджан – 0,507 млн. долл. США.

**Глава 2. Приоритетные векторы внешнеэкономических отношений отдельных стран.**

§2.1 Западный вектор внешнеэкономических отношений

Турции, Казахстана и Азербайджана

Стремление стать частью Европейской интеграции было одним из основных приоритетов внешней политики Турции. После образования Европейского экономического сообщества в 1957 году Турция прилагала большие усилия по вступлению в это сообщество. 31 июля 1959 года по инициативе премьер-министра в те годы и лидера Демократической Партии Турции Аднана Мендереса было подано заявление о вступлении страны в новое сообщество. Но юридическим фундаментом создания отношений является «Анкарское» соглашение, состоящее из 33 статьи и заключенное 12 сентября 1963 года между Турецией и ЕЭС[[108]](#footnote-108). Данное соглашение, конечной целью, которого являлось полное вступление Турции в сообщество, предусматривало 3 этапа интеграции: подготовительный переходный и конечный этап. На подготовительном этапе планировалось сокращение разрыва в уровнях экономического развития между странами ЕЭС и Турции. На конечном этапе Турция полностью должна была вступить в сообщество. В 1971 году в рамках “Временного протокола” [[109]](#footnote-109) ЕЭС в одностороннем порядке отменило таможенные пошлины и нетарифные ограничения, применяемые ко всем импортируемым из Турции промышленным товарам, за исключением некоторых товаров текстильной и химической промышленности. Этот протокол создавал предпосылки для вступления Турции в будущем в таможенный союз с ЕС. После внедрения политики либерализации внешнеэкономических отношений в начале 1980-ых годов. вопрос об интеграции в ЕЭС стал еще более актуальным. В эти годы было подано второе заявление на полное членство. ЕЭС предложило некоторые меры по активизации отношений с Турцией, поскольку существовала острая необходимость осуществить необходимые социальные, политические и экономические преобразования, необходимые для членства в среднесрочной перспективе. А именно: интенсификация финансового сотрудничества, завершение создания Европейского промышленного союза, технологическое сотрудничество и укрепление политических и культурных связей.[[110]](#footnote-110) В эти годы было подано второе заявление на полное членство в ЕЭС. Усилия, приложенные в 1970-ых и 1980-ых годах не дали ожидаемых результатов. Политические элиты в Европе выразили сомнение в готовности Турции, в которой подавляющим большинством являлись мусульманы, войти в ЕЭС. Более того, в результате внешней политики руководства страны, направленной на развитие политических и торгово-экономических отношений с мусульманскими странами и на создание союза мусульманских стран, Турция потеряла статус кандидата на принятие в ЕЭС. Существовали также другие стороны замедления процесса вступления страны в сообщество. В частности, такие, как: неразвитость правовых и демократических институтов, ущемление прав этнических меньшинств, авторитарный режим и коррумпированность власти и т.д.

1990-ых годах, как в Европе, так и в Турции произошли структурные изменения в политической и экономической жизни страны. С целью модернизации политической и экономической системы государств-кандидатов на вступление в ЕС в 1993 Европейским советом были приняты « Копенгагенские критерии» [[111]](#footnote-111). Эти критерии ЕС предусматривали развитие правовых и демократических институтов, обеспечение защиты прав человека и национальных меньшинств в политической жизни, обеспечение всех условий для эффективного функционирования рыночной экономики и гармонизация законодательства Турции с Европейским правом.

Одним из успешных шагов на пути интеграции Турции с ЕС стало подписание соглашения о Таможенном Союзе между ЕС и Турцией 6 марта 1995 года, вступившее в силу с 1 января 1996 года.[[112]](#footnote-112) Вступлением Турции в таможенный союз с ЕС начался последний этап из 3 этапов, которые были предусмотрены в соглашении 1963 года. В результате данного соглашения Турция стала первой страной, вступившей в таможенный союз с ЕС, которая не являлась полноправным членом союза. В рамках Таможенного союза Турция приняла Единый Внешний Тариф Евросоюза на большую часть промышленной и сельскохозяйственной продукции в отношении третьих стран. Кроме того, были сняты все таможенные пошлины и нетарифные ограничения, связанные с таможенными операциями между сторонами. Данное соглашение также предусматривало гармонизацию таможенного законодательства и унификацию таможенных процедур между сторонами.

После вступления Турции в таможенный союз с ЕС большая часть экспорта и импорта во внешнеторговом обороте страны приходилась на долю государств-членов ЕС. В 1996 году 54% всех экспортируемых товаров из Турции поставлялось в страны Евросоюза. В импортируемых товарах в Турцию этот показатель был равен – 56%. Заметное снижение в общих объемах товарооборота между ЕС и Турцией произошло в период мирового финансового кризиса 2008 года. Это было связано со снижением экономической активности, сокращением ВВП и совокупного дохода в странах ЕС, которые уже к тому времени имели тесные торгово-экономические отношения с Турцией. В настоящее время около половины общего объема экспорта из Турции и 1/3 часть общего объема импорта в республику приходится на страны ЕС.

В декабре 1997 года на саммите глав государств ЕС в Люксембурге, где начались переговоры по присоединению шести стран Центральной Европы в союз, также было принято решение совета по сближению Турции в союз. Согласно данному решению Совет подтверждал право Турции на вступление в Европейский союз. В силу того, что в Турции к тому времени не были достигнуты благоприятные политические и экономические условия, позволяющие предусмотреть переговоры о вступлении страны в ЕС, Европейский Совет принял стратегию подготовки Турции к вступлению в союз. Данная стратегия включала в себя следующие шаги: наращивание потенциала «Анкарского» соглашения и других ранее принятых договоренностей, укрепление сотрудничества в рамках таможенного союза, формирование финансового сотрудничества, интенсификация и углубление работ по гармонизации законодательства.[[113]](#footnote-113)

Очередным поворотным моментом в отношениях Турции с ЕС стал саммит глав государств ЕС 10-11 декабря 1999 года в Хельсинки. На этом саммите пятнадцатью странами-членами официально был подтвержден статус кандидата Турции на вступление в ЕС и было решено применение Копенгагенских критериев в отношении Турции. Основным фактором, который повлиял на такое положительное для Турции решение являлось ее возрастающее геополитическое значение для ЕС. В 1990-ых годах Турции удалось выстроить и укрепить политические и торгово-экономические отношения с новообразованными странами в Центральной Азии и на Южном Кавказе. Эти два региона занимали важное место во внешней политике ЕС с политической точки зрения – внедрения европейских демократических ценностей, а с экономической – обеспечения долгосрочной энергетической безопасности.

После принятия Турции в качестве кандидата на вступление в Евросоюз 8 марта 2001 года, Европейским Советом была принята Резолюция о сотрудничестве с Турцией.[[114]](#footnote-114) Данная резолюция, которая была подготовлена Еврокомиссией, предусматривала краткосрочные и среднесрочные планы действий по выполнению Копенгагенских критериев и выделение с этой целью необходимых финансовых средств правительству Турции. По сути, в этом документе была представлена «Дорожная карта», которая предлагала введение работ для соответствия вышеупомянутым критериям путем проведения политических и экономических реформ.

В некоторых, в том числе официальных, источниках отмечается, что главной целью внешней политики Турции является вступление в ЕС в качестве полноправного члена. Однако, существует также формат “Привилегированного партнерства”, который считается альтернативной моделью вместо полного членства и давно не выходит из повестки дня отношений между Турцией и ЕС. Такой формат сотрудничества был предложен и позднее подержан такими странами Евросоюза, как: Франция, Германия, Австрия и Голландия, которые считали, что вступление Турции противоречит наднациональным интересам союза[[115]](#footnote-115). Главная цель такого формата сотрудничества для ЕС заключалась в недопущении «полного исключения» Турции из ЕС, которая имела для него важное геополитическое значение. Несмотря на все экономические привилегии, которые предлагает ЕС Турции в рамках Привилегированного партнерства, официальное руководство страны неоднократно выразило свое нежелание сотрудничать в таком формате. Отвечая на вопросы журналистов в 26 июня 2009 года в Брюсселе на форуме «Кранс Монтана» президент Турции Р. Т. Эрдоган заявил, что “Наша главная цель – полноправное членство”. По его словам, «Главная цель Турции – стать полноправным членом ЕС и правительство будет работать в этом направлении. Для Турции неприемлемы другие форматы сотрудничества с ЕС.[[116]](#footnote-116)

Несмотря на все усилия Турецкого правительства за последнее 50 лет, полная интеграция Турции с Европейским Союзом остается незавершенной. Но тем не менее, ЕС является крупным торгово-экономическим партером Турции. Экономические преимущества, которые Турция получает от таможенного союза с ЕС играют важную роль в развитии международных экономических отношений между Турцией и странами Евросоюза. Не случайно, что самым крупным торговым партнером Турции по экспорту за последнее 10 лет остается член Евросоюза – Германия. Общий объем экспорта из Турции в ФРГ с 2013 года увеличился от 14,83 млрд. до 19, 31 долл. США в 2021 году.

Среди 10 самых крупных рынков экспорта Турецких товаров за этот же период числятся такие страны союза, как: Франция, Италия, Испания и Нидерланды. В 2021 году объем экспорта из Турции во Францию составил 9,11 млрд., в Италию 11,47 млрд., в Испанию 9,62 млрд., в Нидерланды 6,76 млрд. долл. США. Все эти страны, за исключением Нидерландов также входят в пятерку самых крупных партнеров по импорту. Совокупный объем импорта из Франции в Турцию в 2021 году составил 8 млрд., из Италии 4,3 млрд., из Испании 2,3 млрд. долл. США. Для того, чтобы оценить торгово-экономические отношения между Турцией и ЕС, в следующих таблицах представлены данные об общих объемах импорта и экспорта Турции со странами-членами ЕС и с другими странами Европы, не входящие в ЕС, об их среднегодовых темпах роста и их долей от общего объема импорта/экспорта в 2013-2021 годах.

*Таблица 2.15*

Общие объемы экспорта и импорта Турции и стран-членов ЕС в

2013-2021 г.г

|  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **ИМПОРТ В ТУРЦИЮ ИЗ** | | | | | | |
|  | ***Стран ЕС*** | | | ***Других стран Европы*** | | |
| **Год** | **Объем в млрд. $** | **Темпы роста в %** | **Доля в совокупном импорте в %** | **Объем в млрд. $** | **Темпы роста в %** | **Доля в совокупном импорте в %** |
| **2021** | 85,38 | 16,4 | 31,5 | 44,75 | 25,2 | 16,5 |
| **2020** | 73,33 | 8,0 | 33,4 | 35,75 | -3,2 | 16,3 |
| **2019** | 67,91 | -11,9 | 32,3 | 36,93 | -2,9 | 17,6 |
| **2018** | 77,05 | -6,0 | 33,3 | 38,04 | -2,6 | 16,5 |
| **2017** | 81,97 | 8,9 | 34,3 | 39,05 | 39,9 | 16,4 |
| **2016** | 75,26 | -2,0 | 37,2 | 27,91 | -19,2 | 13,8 |
| **2015** | 76,79 | -11,9 | 35,9 | 34,54 | -19,7 | 16,2 |
| **2014** | 87,13 | -3,5 | 34,7 | 43,03 | -12,6 | 17,1 |
| **2013** | 90,26 |  | 34,6 | 49,25 |  | 18,9 |
| **ЭКСПОРТ ИЗ ТУРЦИИ В** | | | | | | |
|  | ***Страны ЕС*** | | | ***Другие страны Европы*** | | |
| **Год** | **Объем в млрд. $** | **Темпы роста. % в год.** | **Доля в совокупном экспорте. В %** | **Объем в млрд. $** | **Темпы роста. % в год.** | **Доля в совокупном экспорте. В %** |
| **2021** | 93,05 | 32,9 | 41,3 | 31,46 | 28,9 | 14 |
| **2020** | 71,01 | -8,7 | 41,3 | 24,40 | -0,2 | 14,4 |
| **2019** | 76,72 | -0,9 | 42,4 | 24,44 | 2,2 | 13,5 |
| **2018** | 77,42 | 13,9 | 43,7 | 23,92 | 18,2 | 13,5 |
| **2017** | 67,98 | 13,3 | 41,3 | 20,22 | -8,3 | 12,3 |
| **2016** | 59,98 | 6,2 | 40,2 | 22,05 | -12,8 | 14,8 |
| **2015** | 56,47 | -9,1 | 37,4 | 25,30 | -2,4 | 16,8 |
| **2014** | 62,14 | 6,7 | 37,3 | 25,92 | 7,6 | 15,6 |
| **2013** | 58,23 |  | 36,1 | 24,08 |  | 14,9 |

*Источник: Институт Статистики Турецкой Республики [[117]](#footnote-117)*

*Вывод: Как видно из таблицы, за последние 5 лет ЕС занимает более чем 40% от общего рынка экспорта Турецких товаров и 30% рынка импортируемых в страну товаров из-за рубежа. Стоит так же отметить долю стран Европы, не являющихся членами ЕС во внешней торговле Турции. Наиболее тесные торгово-экономические связи из этой категории стран Турция имеет с Великобританией. Внешнеторговый оборот между двумя странами с 2013 года увеличился от 15,71 млрд. до 19,26 млрд. долл. США в 2021 году. В целом, внешняя торговля Турции с ЕС за рассматриваемый период имеет отрицательное сальдо. Положительное сальдо торгового баланса наблюдалось лишь в 2019 и 2021 годах.*

**Отношения с другими республиками**

После возникновения новых реалий, в конце XX века на постсоветском пространстве ЕЭС стремился выстраивать долгосрочные и доверительные дипломатические, политические и торгово-экономические отношения с новообразованными тюрко-язычными странами. С этой целью с средины 1990-ых годов между ЕС и тюркскими республиками был подписан ряд документов, заложивший основы для установления двусторонних отношений. Как уже было отмечено, эти страны имели важное стратегическое значение для ЕС, начиная от обеспечения энергетической безопасности до вопросов региональной безопасности и в том числе международной борьбы с терроризмом.

В этом контексте в первую очередь нужно отметить роль тюркских стран каспийского региона, которые располагают огромными запасами углеводородного сырья. Для осуществления конкретных шагов в этом направлении ЕС инициировал ряд межгосударственных программ и проектов. Одной из первых таких программ являлась «TACIS» ( The European Commission’s TACIS Program ), которая действовала в 1991-2006 годах.[[118]](#footnote-118) Главной целью данной программы было: оказание необходимой поддержки, в том числе финансовой помощи новообразованным странам Восточной Европы, Южного Кавказа и Центральной Азии в процессах их перехода в новую экономическую модель и либерализации внешнеэкономических отношении. В рамках этой программы со всеми тюркскими республиками, за исключением Туркмении, были подписаны соглашения о партнерстве и сотрудничестве с ЕС.

Для расширения сотрудничества в энергетической сфере в 1996 году была инициирована программа «Международная транспортировка нефти и газа в Европу» (INOGATE). В настоящее время все тюркские республики являются участниками данной программы, основной целью которой является: конвергенция энергетических рынков, повышение энергетической безопасности, поддержка развития устойчивой энергетики, включая повышение энергетической эффективности, развитие возобновляемых источников энергии и привлечение инвестиций в энергетические проекты.[[119]](#footnote-119) Другим крупномасштабным проектом касающийся энергетической составляющей является созданная в 2009 году совместная программа ЕС и Всемирного Банка «Водно-энергетическая программа для Центральной Азии» (CAWEP). Цель программы – создание благоприятной среды для обеспечения энергетической и водной безопасности в странах-бенефициарах и на региональном уровне. [[120]](#footnote-120)

Для развития транспортно-коммуникационных сетей между ЕС и Азией в 1993 году на основе «Брюссельской Декларации»[[121]](#footnote-121) была создана программа TRASECA (Transport Corridor Europe-Caucasus-Asia). При ее создании наряду стран Южного Кавказа, приняли участие 5 тюркских республик: Казахстан, Узбекистан, Туркмения, Азербайджан и Киргизия. Позднее в 2001 Турция также присоединилась к этой программе. Программа была создана в качестве альтернатива Российской Транссибирской Магистрали и финансируется ЕС. Главная цель программы – развитие транспортно-логистической инфраструктуры на территориях стран-участниц путем реставрации железнодорожных линий, автомагистралей, морских портов и осуществление перевозки грузов через маршрутов по единому транспортному документу.

Долгосрочные программы ЕС в этих республика не ограничились только транспортными и энергетическими проектами. Между ЕС и тюркскими республиками особенно c Казахстаном, Узбекистаном и Туркменией в 2008-2016 годах активно ввелось сотрудничество в сфере управления водными ресурсами в рамках программы “Water Initiative in Eastern Europe, the Caucasus and Central Asia (EUWI EECCA) ” [[122]](#footnote-122). Главной целью программы было улучшение услуг водоснабжения, разработка, внедрение санитарных норм и эффективное управление водными ресурсами в этих республиках.

В повышении инвестиционной привлекательности в Казахстане, Узбекистане и Киргизии особую роль играл основанный в 2010 году ЕС Европейский инвестиционный фонд для стран Центральной Азии “The EU Investment Facility for Central Asia (IFCA)”. Посредством этого проекта ЕС поддерживает приоритетные направления инвестиционной деятельности способствующих устойчивому росту экономики в республиках. Кроме того, IFCA поддерживает реализацию грантов технической помощи, кредиты, вложения венчурного капитала и других механизмов разделения рисков инвестирования малым и средним предпринимателям от европейских финансовых институтов. Согласно «Отчету 2020»[[123]](#footnote-123), общий объем привлеченных инвестиций в 2010-2020 годах в рамках этой программы составляет 2,4 млрд., объем выделенных кредитов - 1,6 млрд. ЕВРО. Общий объем прямых безвозвратных вложенных средств из проекта – 239 млн. ЕВРО. В 2019-2020 годах для реализации 5 проектов в Казахстане со стороны фонда было выделено 15,2 млн., в Узбекистане – 33,4 млн. на реализацию 3 проекта в Туркмении - 9,1 млн. Евро, на реализацию 12 проектов в Киргизии – 88,7 млн. ЕВРО.

В настоящее время, между странами ЕС и тюркскими республиками как в рамках региональных программ, так и на двустороннем формате развивается политическое, гуманитарное, торгово-экономическое, финансовое, инвестиционное и инновационное сотрудничество. При изучении этих отношений особое внимание нужно уделять республике Казахстан и Азербайджан. Крупнейшими торговыми партнерами по экспорту этих республик являются ЕС. Для более подробного анализа их экономических отношений необходимо провести краткий исторический анализ отношений..

Юридическим фундаментом установления двусторонних экономический отношений между Казахстаном и ЕС является заключенное в 1994 году между Республикой Казахстан и ЕС Соглашение о партнерстве и сотрудничестве[[124]](#footnote-124). Данное соглашение предусматривало обеспечение необходимых условий и политического диалога, позволяющих развивать двусторонние отношения в политической и экономической сферах, развитие взаимной торговли и инвестиционного сотрудничества, а также содействие скорейшему переходу экономики Казахстана к рыночной модели. Несмотря на широкие амбиции обеих сторон «дифференцированного» сотрудничества, основным направлением взаимоотношений с ЕС остается энергетическое сотрудничество. В первые годы независимости, Казахстан стремился привлекать прямые иностранные инвестиции в реальный сектор экономики, в первую очередь в нефтедобывающую и нефтеперерабатывающую промышленности. Снижение экономической активности и значительный спад совокупного производства в начале 1990-ых годов требовало вложение больших как внутренних, так и прямых иностранных инвестиций в экономику. В качестве самых надежных и потенциальных инвесторов вступали Транснациональные Корпорации стран ЕС. В 1990-ых годах Казахстану удалось привлечь ведущие мировые нефтяные компании в нефтегазовый сектор страны. Первыми и крупнейшими Европейскими компаниями в казахстанской топливно-энергетической промышленности стали Eni (Италия), Total (Франция), British Petroleum (Великобритания), SHELL ( Великобритания) и т.д. Начиная с 2000-ых годов, двусторонние отношения вышли на новый уровень. Европейские компании активно инвестировали ПИИ в энергетический, финансовый и другие ключевые сектора экономики Казахстана. Общий объем накопленных прямых иностранных инвестиций из стан ЕС с 1991 по 2015 год достиг более чем 170 млрд. долл. США.

В настоящее время Казахстан играет важную роль в обеспечении энергетической безопасности Европы. Страна является третьим крупнейшим поставщиком энергоресурсов после России и Норвегии среди стран не входящих в OPEC. Больше половины экспорта Казахстанской нефти поставляется на Европейский рынок. Несмотря на снижение объема поставок нефти в 2020, общий объем нефти и нефтепродуктов из Казахстана в ЕС по сравнению с предыдущим годом в 2021 году увеличился от 14,2 до 18,67 млрд. долл. США[[125]](#footnote-125). Одним из других направлений взаимного сотрудничества в энергетической сфере является атомная отрасль. Казахстан имеет 12% мировых запасов урана и в 2009 году стал ведущим производителем урана в мире. В 2019 году в стране было произведено 43% мирового урана. Казахстан и Европа являются близкими партнерами в сфере ядерной энергетики. В 2021 году Казахстан стал третьим по величине поставщиком урана в Европу, поставив 19,2% от общего импорта урана в Европу после Нигерии (20,3%) и России (20,2%)[[126]](#footnote-126).

Поворотным моментом в отношениях между ЕС и Казахстаном стало подписанное в 21 декабря 2015 года и вступившее в силу с 1 марта 2015 года[[127]](#footnote-127) «Соглашение о расширенном партнерстве между Европейским Союзом и Республикой Казахстан». Казахстан стал первой тюркской страной, с которой ЕС заключил договор о расширении взаимного сотрудничества. Соглашение направлено на укрепление отношений между Казахстаном и странами ЕС путем охвата 29 сфер сотрудничества, включая торговлю, финансовую сферу, энергетику, транспорт, экологическое взаимодействие и охрану окружающей среды, занятость и социальные вопросы, образование и т.д.

Несмотря на незначительную долю Казахстана во внешнеторговом обороте ЕС (0,7 % в 2020 году), торгово-экономические отношения между Казахстаном и ЕС стремительно развиваются. Объем взаимного торгового оборота достиг своего исторического максимума - до 30, 503 млрд. долл. ЕВРО в 2012 году. ЕС остается главным партнером и один из крупных партнеров Казахстана по экспорту. Дополнительная информация о взаимной торговле последующих годов представлена на таблице 2.16.

*Таблица 2.16*

Торговый оборот между ЕС и Казахстаном в 2013-2021 гг. (В млн. ЕВРО)

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2013** | **2014** | **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** | **2020** | **2021** |
| **Экспорт** | 23,48 | 23,60 | 15,65 | 12,15 | 16,92 | 20,16 | 18,40 | 12,59 | 17,51 |
| **Импорт** | 7,06 | 6,34 | 5,74 | 4,77 | 4,82 | 5,49 | 5,91 | 5,92 | 5,47 |
| **Сальдо** | 16,42 | 17,26 | 9,91 | 7,38 | 12,10 | 14,67 | 12,49 | 6,67 | 12,04 |

*Источник: Статистический департамент Европейской Комиссии[[128]](#footnote-128).*

*Вывод: Как видно из таблицы в торговле с ЕС Казахстан имеет положительное сальдо. Несмотря на снижение объемов экспорта в 2020 году в результате пандемии, в 2021 году наблюдался их прирост до 17,51 млрд. ЕВРО.*

Помимо нефти и нефтепродуктов Казахстан так же экспортирует в страны ЕС: полуфабрикаты, продукты растительного и животного происхождения. Из Европы Казахстан импортирует: машины и оборудования, транспортные средства и их запчасти, продукцию химической промышленности и т.д.

Один удачных форматов сотрудничества сегодня наблюдается между Азербайджаном и ЕC. Нахождение страны на главных транспортно-коммуникационных линиях, соединяющих восток и запад, север и юг, а также наличие больших запасов углеводородного стала основной причиной, по которой страны ЕС стремились установить дипломатические политические и экономические отношения в начале 1990-ых годов. После подписания контракта века по разработке нефтяных месторождений на Каспийском море и поставке углеводородного сырья в Турцию и Европу в 1995 году начался новый этап во взаимоотношениях с ЕС. Во-первых, возросла роль Азербайджана в обеспечении энергетической безопасности Европы. Во-вторых, были созданы благоприятные условия для развития отношений в других сферах, (особенно в транспортно-коммуникационной). Юридической основой установление партнерских отношения стало Соглашение о Партнерстве и Сотрудничестве, подписанное в 1996 году в Люксембурге и между ЕС и Азербайджанской Республикой[[129]](#footnote-129). Данное соглашение предусматривало содействие развитию демократии в создание необходимых условий для эффективного политического диалога, обеспечение экономической свободы, укрепление гуманитарного торгово-экономического и инвестиционного сотрудничества между ЕС и Азербайджаном. Помимо в рамках ранее упомянутых ранее программ (ТАСИС, ТРАСЕКА и ИНОГЕЙТ) и проектов начиная с 2000-ых годов двусторонние отношения с ЕС так же развивались на взаимной основе. Особый импульс в развитии торгово-экономических отношений придало строительство нефтепровода Баку-Тбилиси-Джейхан ( 2003-2005 гг.) и Южно-Кавказского газового коридора (2004-2006 гг.).

Реализация этих двух трансграничных проектов дала возможность Азербайджану расширить поставки нефти и газа на рынки Европы. С целью укрепления энергетического сотрудничества в 2006 год был подписан Меморандум о стратегическом партнерстве в энергетической сфере которое предусматривало гармонизацию национального законодательства Азербайджана в энергетической области с Европейским, повышение энергетической безопасности на нефтяных платформах и в транзитных маршрутах, а так же укрепление технического сотрудничества в этой области с ЕС[[130]](#footnote-130). С 2009 года отношения продолжаются как и в двустороннем формате так в рамках программы восточного сотрудничества (Eastern Partnership) которая предполагает укрепление торгово-экономического сотрудничества а также поддержку Азербайджану и другим странам в проведении структурных экономических реформ, в развитии цифровых технологий среднего и малого предпринимательства сельского хозяйства и т.д.[[131]](#footnote-131)

В настоящее время ЕС остается самым крупным торговым партнером Азербайджана по экспорту и импорту. В 2021 году Доля ЕС от общего экспорта из Азербайджана составила 62,1 %, а от общего импорта – 18,2 %. В то время как страна экспортирует в ЕС преимущественно продукцию топливно-энергетического комплекса, из ЕС в Азербайджан в основном импортируются машины оборудования механизмы, продукция химической промышленности, фармацевтические продукции и т.д.

*Таблица 2.17*

Внешнеторговый оборот Азербайджана с ЕС в 2013-2021 гг.

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2013** | **2014** | **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** | **2020** | **2021** |
| **Экспорт** | 14,55 | 13,07 | 10,58 | 7,57 | 9,23 | 11,26 | 10,59 | 6,41 | 13,66 |
| **Импорт** | 2,77 | 2,55 | 2,55 | 1,40 | 1,45 | 1,59 | 1,83 | 1,49 | 1,47 |
| **Сальдо** | 11,78 | 10,52 | 8,03 | 6,17 | 7,78 | 9,67 | 8,76 | 4,92 | 12,19 |

*Источник: Статистический департамент Европейской Комиссии[[132]](#footnote-132)*

*Вывод:**Как видно из таблицы, внешняя торговля Азербайджана с ЕС в целом имеет стабильную динамику и положительное сальдо. Значительное снижение объема экспорта (на 46,9 %) наблюдалось в 2020 году.*

## § 2.2. Экономическое сотрудничество республик в рамках СНГ и ЕЭС

Новые тенденции такие как: глобализация, интернационализация либерализация международных отношений порождают новые формы экономического взаимодействия между странами. Одним из основных форм взаимодействия в условиях расширения внешних связей стран является экономическая интеграция. Основным и неделимым принципом экономической интеграции можно называть принцип взаимной выгоды. Вступая в экономическую интеграцию, участники намереваются оптимизировать свое развитие посредством взаимной торговли и привлечением взаимных прямых инвестиций. Такая интеграция полагает введения протекционистских ограничений во внешней торговле и в движении капитала против тех стран, которые не вступают участниками данного объединения. В настоящее время в ряде наиболее удачно реализованных интеграционных проектов в мире числятся такие объединения, как: НАФТА, ЕС, EЭС, АСЕАН и т.д.

Участие тюркских стран в разных экономических интеграционных объединениях различается исходя в основном из особенностей национальной экономической безопасности республик. Это участие являются частью внешнеэкономической стратегии республик. Так как, вступая в интеграционное объединение эти республики стремятся получить положительный эффект в развитии не только в среднесрочной, но и в долгосрочной перспективе. Помимо национальных интересов экономической безопасности республик безусловно на их внешнеэкономическую стратегию влияют также политические мотивы и геополитическая конъюнктура. Если взять эти республики как общее целое, то можем видеть, что именно эти республики находятся в центре интересов таких крупных держав как Китай, РФ, США и.д.

Другим наглядным фактором влияющий на участие тюркских стран в интеграционных объединениях на Евразийском пространстве является сегодняшнее относительно развитое состояние экономики и амбиции политического руководства Турции. Турция в настоящее время активно взаимодействует с тюркскими станами постсоветского пространства в сфере международных инвестиций, энергетики, торговли, туризма и т.д. Особый стимул такому всестороннему развитию отношений придают общие этнокультурные традиции, историческое прошлое, общая религия и общий язык.

**Участие в СНГ**

Организация СНГ была создана в декабре 1991 года в результате «Беловежских соглашений». Все Тюркские республики вступили в содружество по результатам «Алма-Атинской»[[133]](#footnote-133) декларации принятой в 21 декабря в городе Алма-Ата, Казахстан. В том же году Республики Казахстан и Туркмения ратифицировали декларацию и официально вступили в организацию. Позднее в 1992 году Республики Киргизия и Узбекистан также ратифицировали протокол 1991 года о создании СНГ. Последней из республик вступила республика Азербайджан в 1993 году. Основными целями СНГ являются укрепление сотрудничества между членами в политической экономической, гуманитарной и культурной сферах на основе принципа равенства и взаимного выгода, гармонизация законодательных систем стран-участниц, а также обеспечение мира и безопасности на территории независимых республик. С распадом СССР во всех тюркских республиках наблюдался большой спад в совокупном производстве и снижение экономической активности. Такой резкий и серьезный спад производства был связан с тем, что в составе бывшего союза эффективно внедрялись кластерные формы организации производства. Каждая республика союза специализировалась в определенном виде хозяйственной деятельности. Резкое разрушение хозяйственных связей в начале 1990-ых привело к глубокому спаду в экономике. Сотрудничество тюркских республик в рамках СНГ в определенной степени можно рассматривать как попытка восстановления республиками разного рода отношений особенно производственных и торгово-экономических, которые существовали в период Советского союза.

В настоящее время внешнеторговый оборот тюркских стран со странами СНГ занимает большое место в их внешнеэкономической деятельности. Для более подробного анализа ниже приведены статистические данные об удельных весах стран содружества и других стран во внешнеторговом обороте тюркских республик.

*Таблица 2.17*

Доля удельного веса стран ЕС и других стран по внешнеторговом обороте тюркских республик

|  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
| **Экспорт** | | | | | | | **Импорт** | | | | |
| **Республика**  **Удельный**  **вес стран в %** | | **Казахстан** | **Узбекистан** | **Азербайджан** | **Туркмения** | **Киргизия** | **Казахстан** | **Узбекистан** | **Азербайджан** | **Туркмения** | **Киргизия** |
| В 2000 г.  1.СтраныСНГ  2.Другие страны | | 27  73 | 35  65 | 13  87 | -  - | 42  58 | 54  46 | 39  61 | 32  68 | -  - | 54  46 |
| В 2005 г.  1.Страны СНГ  2.Другие страны | | 15  85 | 29  71 | 21  79 | -  - | 45  55 | 47  53 | 43  57 | 34  66 | -  - | 58  42 |
| В 2010 г.  1.Страны СНГ  2.Другие страны | | 15  85 | 44  56 | 9  91 | -  - | 45  55 | 48  52 | 41  59 | 31  69 | -  - | 53  47 |
| В 2015 г.  1.Страны СНГ.  2.Другие страны | | 17  83 | 35  65 | 39  61 | -  - | 39  61 | 43  57 | 34  66 | 21  79 | -  - | 54  46 |
| В 2020 г.  1.Страны СНГ.  2.Другие страны | 19  81 | 25  75 | 10  90 | -  - | 38  62 | 41  59 | 37  63 | 26  74 | -  - | 57  43 |

Источник: Статистический комитет Стран Содружества Независимых Государств[[134]](#footnote-134).

*Вывод: Как видно из таблицы, доля стран СНГ во внешнеторговом обороте тюркских республик велика. Самое тесное торговое сотрудничество наблюдается между Киргизией и другими государствами содружества. Это обусловлено тем, что экспорт товаров и услуг из республики в основном ориентирован на Россию и Казахстан. Исключением выступает экспорт золота в Китай, Швейцарию и Турцию и некоторых сельскохозяйственной продукции в другие страны, не входящие в содружество. Другим фактором относительно высокого торгово-экономического взаимодействия республики со странами СНГ является географическая замкнутость страны и слабое развитие инфраструктуры и логистики, позволяющей возможную диверсификацию торговли республики с третьими странами*.

Согласно данным Национального статистического комитета Киргизии общий стоимостной объем импорта из стран СНГ в Киргизию увеличился от 298, 456 млн. долл. США в 2000 г. до 3 040,346 млрд. долл.США. в 2020 году. Наблюдалось также увеличение объема совокупного экспорт из Киргизии в станы СНГ. Если в 2017 объем экспорта из республики в страны содружества составил 722,088 млн. долл.США. то этот показатель в 2021 был равен 1 024,101 млрд. долл. США.

Самый низкий уровень взаимодействия наблюдается между Азербайджаном и другими государствами содружества. Это объясняется тем, что начиная середины 1990-ых годов. во внешнеэкономической политике страна сделала в основном акцент на установление и расширение торгово-экономических отношений со странами ЕС и с Турцией. Экспорт энергоресурсов в страны ЕС и в Турцию играло особое место в контексте снижения удельного веса стран СНГ во внешнеторговом обороте республики. Дополнительным стимулирующим фактором являлась относительная географическая близость к ЕС и развитость транспортно-логистической инфраструктуры, позволяющей беспрепятственную транспортировку товаров в западном направлении.

Причиной отсутствия информации о торговом взаимодействии Туркмении со странами СНГ является то что Туркмения с 2005 года приостановила свое полноправное членство. С того же года страна продолжает участие в содружестве в качестве ассоциированного члена. Не смотря на то что с созданием СНГ значительно укрепилось экономическая интеграция тюркских республик в рамках этой организации, полная экономическая интеграция остается незавершенной.

**Участие в ЕЭС**

Евразийский экономический союз – является одним из удачных региональных экономических интеграционных проектов на постсоветском пространстве. Он является организацией-преемником Евразийского экономического сообщества, существовавшей в 2001-2014 годах. В этой международной организации с 2010 года участвуют Республики Казахстан и с 2014 года республика Киргизия. Эту организацию можно считать одной из самых благополучных организаций, в которой участвуют две тюркские страны. Поскольку организации удалось создать единый общий рынок через такие механизмы, как: беспрепятственное перемещение товаров, трудовых ресурсов, капитала между государствами-членами. В союзе применяются тарифные и нетарифные меры регулирование внешнеторговой деятельности в отношении третьих стран. На территории союза также действует единый таможенный тариф. Все вышеперечисленные факторы создают стимулы для развития внешней торговли и привлечения инвестиций между субъектами и в целом роста совокупного производства в союзе. Функционирование единого таможенного пространства в союзе способствует максимальному развитию взаимной торговли между членами союза. На следующей таблице мы постарались дать информацию о взаимной торговле Республики Казахстан и Киргизии со странами ЕЭС.

*Таблица 2.18*

Взаимная торговля Казахстана и Киргизии со странами ЕС с 2015 по 2021 г. (В млн. долл. США)

|  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- |
|  | ***Казахстан*** | | ***Киргизия*** | |
| **Год** | ***Экспорт в $ / от общего экспорта.*** | ***Импорт в $ / от общего импорта.*** | ***Экспорт в $ / от общего экспорта*** | ***Импорт в $ / от общего импорта*** |
| **2021** | 7 648,9 / 52 690,7 | 18 442,8 / 22 731,0 | 803,2 / 855,7 | 2 624,9 / 2 945,3 |
| **2020** | 5 671,9 / 41 868,9 | 14 708,5 / 24 220,6 | 554,5 / 1 418,7 | 1 885,4 / 1 833,5 |
| **2019** | 6 406,2 / 51 659,4 | 15 297,4 / 24 411,9 | 641,7 / 1 344,4 | 2 100,8 / 2 888,3 |
| **2018** | 6 046,8 / 55 064,4 | 14 097,4 / 19 561,1 | 640,6 / 1 196,2 | 2 161,3 / 3 130,7 |
| **2017** | 5 262,5 / 43 240,7 | 12 518,1 / 17 081,5 | 541,5 / 1 122,8 | 1 863,7 / 2 631,1 |
| **2016** | 3 930,2 / 32 806,8 | 9 863,5 / 15 513,2 | 447,1 / 1 126,0 | 1 626,0 / 2 374,5 |
| **2015** | 5 120,3 / 40 835,5 | 11 211,6 / 19 356,2 | 410,2 / 1 072,7 | 2 065,1 / 2 088,8 |

*Источник: Департамент Статистики Евразийской Экономической Комиссии[[135]](#footnote-135).*

*Вывод: Как уже было сказано основным торгово-экономическим партнером Киргизии начиная с 2000-ых годов является Россия и Казахстан. Это так же очевидно из таблицы. В 2021 году удельный вес стран ЕЭС в общем объеме экспорта из Киргизии составил 93,8 %, а в импорте из Киргизии - 89,1 %.*

## § 2. 3 Экономическое взаимодействие Турции с другими тюркскими республиками

Начиная с 1990-ых годов, Турция начала частично менять свой ориентир во внешней политике из западного направления в сторону тюркских стран, с которыми имеет общие исторические культурные и религиозные связи. С этой целью в 1992 голу было основано Турецкое Агентство по Сотрудничеству и Координации (TIKA), которая была создана для оказания официальной государственной помощи тюркским и другим развивающимся странам. Данная программа в настоящее время введет свою деятельность более чем в 160 странах мира[[136]](#footnote-136). В 2017 году общий объем официальной финансовой помощи Агентства достиг 8 млрд. долл. США. Другим форматом сближения стало выделение кредитов из Турецкого банка «Eximbank». Уже в 1993 году тюркским странам был выделен кредит на общую сумму 1,1 млрд. долл. США[[137]](#footnote-137).

После прихода к власти Партии Справедливости и Развития в 2001 году, во внешней политике Турции был сделан акцент на укрепление сотрудничества с тюркскими республиками. Основные усилия Турции были направлены на укрепление политических и торгово-экономических отношений с тюркскими республиками - в первую очередь с Азербайджаном, единственной тюркской страной, с которой Турция имеет общую границу. Реализация крупных проектов, таких как: железнодорожная линия Баку-Тбилиси-Карс, нефтепровод Баку-Тбилиси-Джейхан и газопровод Баку-Тбилиси-Эрзурум стали основными факторами сближения двух стран. Эти проекты также создавали предпосылки для укрепления торгово-экономических отношений Турции с другими тюркскими республиками. Помимо поставки Азербайджанской нефти, эти трансграничные трубопроводы дали возможность также Казахстану и Туркмении поставить нефть и газ в западном направлении[[138]](#footnote-138). Особый импульс во взаимоотношениях придала совместная реализация проекта Транс Анатолийский газовый трубопровод (TANAP), который позднее стал продолжением газопровода Баку-Тибилиси-Эрзурума в западном направлении. Абсолютно новый уровень во взаимоотношениях между Турцией и Азербайджаном был достигнут с подписанием в 2021 году «Шушинской» декларации, которая охватывала такие направления сотрудничества, как: торгово-экономические, энергетические, инвестиционные, культурные, а также политические и военно-технические.

Политическое руководство Турции прилагало большие усилия для укрепления экономического сотрудничества также с другими тюркскими республиками. В частности, для расширения торгово-экономических и финансово-инвестиционных отношений были созданы межправительственные экономические комиссии со всеми республиками. Очередным поворотным моментом в отношениях между Турцией и другими тюркскими республиками стало создание Совета тюрко-язычных стран в 2009 году по результатам Нахичеванского соглашения[[139]](#footnote-139). В 2021 году на основе этого совета была создана Организация Тюркских Государств, которая объединила страны с помощью политического, экономического и гуманитарного сотрудничества[[140]](#footnote-140). Сегодня все тюркские республики, за исключением Туркмении (Туркмения участвует в качестве наблюдателя), являются членами этой организации.

В настоящее время торгово-экономические отношения между странами развиваются. Наиболее благополучные отношения наблюдаются в формате Турция-Азербайджан и Турция-Казахстан. До 2022 года объем накопленных Турецких инвестиций в Казахстане достиг 4 млрд. а Казахстанских в Турции 1 млрд. долл. США.[[141]](#footnote-141) Самым крупным инвестором среди тюркских стран в Турецкую экономику является Азербайджан. До настоящего времени объем инвестиций Азербайджанской Государственной Нефтяной Компании (SOCAR) в Турецкий энергетический сектор достиг 19, 5 млрд. долл. США[[142]](#footnote-142).

Сотрудничество также введется во взаимной торговле. Статистика взаимной торговли Турции с тюркскими республиками представлена в следующей таблице.

*Таблица 2.19*

Взаимная торговля Турции с тюркскими республиками в 2014-2020 гг.

|  |  |  |  |  |  |  |  |
| --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- | --- |
|  | **2014** | **2015** | **2016** | **2017** | **2018** | **2019** | **2020** |
| **ЭКСПОРТ из Турции в** | | | | | | | |
| *Казахстан* | 1,086 | 0,882 | 0,713 | 0,840 | 0,750 | 0,900 | 0,985 |
| *Узбекистан* | 0,650 | 0,518 | 0,559 | 0,726 | 1,030 | 1,232 | 1,154 |
| *Азербайджан* | 3,060 | 2,092 | 1,387 | 1,476 | 1,701 | 1,788 | 2,085 |
| *Туркмения* | 2,367 | 1,968 | 1,369 | 1,117 | 0,503 | 0,744 | 0,786 |
| *Киргизия* | 0,467 | 0,317 | 0,327 | 0,379 | 0,391 | 0,442 | 0,417 |
| **ИМПОРТ в Турцию из** | | | | | | | |
| *Казахстан* | 1,212 | 1,150 | 1,132 | 1,493 | 1,601 | 1,403 | 1,180 |
| *Узбекистан* | 0,846 | 0,722 | 0,723 | 0,838 | 0,869 | 1,140 | 0,969 |
| *Азербайджан* | 0,482 | 0,357 | 0,328 | 0,384 | 0,408 | 0,411 | 0,410 |
| *Туркмения* | 0,764 | 0,634 | 0,511 | 0,487 | 0,379 | 0,344 | 0,319 |
| *Киргизия* | 0.119 | 0,117 | 0,131 | 0,155 | 0,064 | 0,077 | 0,091 |

*Источник: Институт Статистики Турецкой Республики[[143]](#footnote-143).*

*Вывод: Как видно из таблицы, в последнее время самым крупным партнером по импорту среди тюркских республик является Казахстан. Несмотря на относительное снижение объемов самым крупным покупателем Турецких товаров является Азербайджан. Самый низкий уровень внешнеторгового оборота наблюдается с Киргизией. За рассматриваемый период объем экспорта товаров в Киргизию превышал в 3-4 раза объема импорта товаров из Киргизии. С Узбекистаном Турция имеет положительную динамику взаимной торговли по сравнению с Туркменией, с которой все более уменьшается объем внешнеторгового оборота.*

Согласно данным Статистического Института Турции в 2021 году объем импорта в Турцию из Казахстана составлял 1,599, из Узбекистана 1,800, из Азербайджана 0,750, из Туркмении 0,710, из Киргизии 0,086 млрд. долл. США. В том же году объем экспорта Турции в Казахстан составил 1,288, в Узбекистан 1,84, в Азербайджан 2,34, в Туркмению 0,81, в Киргизию 0,749 млрд. долл. США.

# 

# ЗАКЛЮЧЕНИЕ

В рамках данной работы была сделана попытка выявить особенности участия тюркских стран в мировой экономике и провести комплексный анализ их внешнеэкономических связей с внешним миром в начале XXI века.

В результате работы было установлено, что эти страны действительно имеют важное значение для всего Евразийского пространства. Было выявлено, что основными торгово-экономическими партнерами тюркских республик являются в основном три политических и экономических центра: ЕС, Россия и Китай.

По результатам исследования так же было установлены следующие негативные факторы:

1. Эти страны в экономическом плане сильно зависимы от колебания мировой финансово-экономической системы. Даже небольшие сдвиги во внешней финансовой конъюнктуре отражаются в темпах экономического роста этих стран.
2. Существует множество фискальных и внешних проблем, которые негативно влияют на социально-экономическое развитие республик. Одной из таких проблем можно считать хронический дефицит в государственном бюджете и в торговом балансе некоторых республик.
3. Кроме Турции экономика других республик слабо диверсифицирована и в основном зависит от экспорта природно-сырьевых ресурсов. Получение больших доходов от продажи энергоресурсов в некоторых республиках снижает конкурентоспособность продукции других отраслей.

Но тем не менее имеются очевидные перспективы в развитии других отраслей и диверсификации экономик. Для этого, как уже было отмечено, существуют все необходимые, от энергетических и до человеческих, ресурсы. Все таки остаются не реализованными глобальные проекты, такие как: «One belt, one road», «Trans Caspian Pipeline» или же « Транс магистраль Север – Юг» - реализация которых принесет экономическую выгоду и даст огромное преимущество, улучшит инвестиционный климат и укрепит региональное сотрудничество на постсоветском пространстве.

В результате анализа основных макроэкономических показателей было установлено, что несмотря на значительное замедление экономического развития, снижение ВВП и в целом экономической неактивности после глобальных кризисов, экономика этих стран смогла восстановиться в короткие сроки.

# ИСПОЛЬЗУЕМАЯ ЛИТЕРАТУРА

Нормативно-правовые акты

1. О регулировании торговой деятельности: Закон Республики Казахстан от 12 апреля 2004 года № 544.
2. О внешнеэкономической деятельности: Закон Республики Узбекистан от 14 июня 1991 года №285-XII.
3. О дальнейшей либерализации внешней торговли в Азербайджанской Республике: Указ Президента Азербайджанской Республики от 24 июня 1997 года № 609.
4. О внешнеэкономической деятельности: Закон Туркменистана от 19 мая 1992 года № 697-XII.
5. О государственном регулировании внешнеторговой деятельности в Кыргызской Республике: Закон Кыргызской республики от 2 июля 1997 года № 41.

Книги

1. Аватков В. А. Тюркский мир и тюркские организации //Мировая политика. – 2018. – №. 2. – С. 11-25.
2. Борисенко, Н. А. Экономика стран Центральной Азии в условиях вовлеченности в мировое экономическое пространство // Глобальная экономика и образование. 2021. Т. 1. № 4. С. 21-31;
3. Тотышев С. М. К проблеме образования некоторых тюркских народов Южной Сибири //ЭТНОСОЦИАЛЬНЫЕ ПРОЦЕССЫ В СИБИРИ. – 2000. – С. 105-109.
4. Файзрахманов Г. Л. Древние тюрки в Сибири и Центральной Азии. – Мастер Лайн, 2000.

Статьи в журналах на русском языке

1. Аватков В. А. Тюркский мир и тюркские организации / Мировая политика. 2018. № 2. С. 11-25; Ульченко, Н. Ю. Экономика Турции в условиях либерализации / Институт изучения Израиля и Ближнего Востока, 2002. C.236; Плотников, А. В. Развитие предпринимательства в Турции // Московский экономический журнал. 2019. № 7. С. 18.;
2. Атабаев Н.У. Влияние дефицита государственного бюджета и торгового баланса на экономику Кыргызской Республики // Сибирский торгово-экономический журнал. 2016. № 1(22). С.39-43.
3. Ашикбаева, А. М. Казахстан: инвестиции в нефтяную отрасль ради и развития национальной экономики // Российское предпринимательство. 2012. № 5(103). С. 178-182.
4. Губанов, В. А. Внешнеэкономические аспекты развития газовой промышленности стран Центральной Азии: специальность 08.00.14 "Мировая экономика": диссертация на соискание ученой степени кандидата экономических наук / Москва, 2006. – 190 с. ;
5. Гомулка, К. Реализация инициатив "Восточного партнерства" в Азербайджане / К. Гомулка // Историческая и социально-образовательная мысль. 2015. Т. 7. № 7-1. С. 46-55.
6. Грачева, М. Л. ЕС и страны Центральной Азии // Европейский Союз: факты и комментарии. 2020. № 102. С. 82-90. ;
7. Додонов, В. Ю. Внешняя торговля Казахстана с партнерами ЕАЭС: предварительные итоги // Евразийская интеграция: экономика, право, политика. 2021. № 4(38). С. 21-32.
8. Дубинина, О. Регионализация: Политико-экономический аспект проблемы / О. Дубинина // Власть. – 2007. № 3. С. 30-34.
9. Жильцов С.С. Трубопроводы в Центральной Азии и Каспийском регионе: новый этап борьбы // Центральная Азия и Кавказ. 2014. Т. 17. № 3. С. 139-153;
10. Иванов С.М. Османская империя в мировой экономической системе (вторая половина XIX – начало XX в.):Диссертация на соискание ученной степени док. ист. наук / Санкт-Петербург.2004.URL: <https://viewer.rusneb.ru/ru/000199_000009_002849820?page=1&rotate=0&theme=white>
11. Ионова Е.П. Развитие отношений Казахстана и Узбекистана как фактор регионализации в Центральной Азии // Россия и новые государства Евразии. 2018. № 4. С. 132-145;
12. Камалов.З. Инвестиционная сфера и деятельность ТНК в Киргизской Республике // Центральная Азия и Кавказ. 2006. № 4.(46). С. 84-92.
13. Кудайберген, К. Влияние внешнеэкономической деятельности и притока иностранного капитала на состояние платежного баланса Казахстана // Сибирская финансовая школа. 2008. № 4(69). С. 95-97.
14. Лухманова, Г. К. Влияние интеграции на структуру внешней торговли Республики Казахстан // Новый университет. Серия: Экономика и право. 2013. № 3(25). – С. 13-16.
15. Рыбинец, А. Г. Концепция Новой Евразии и геоэкономика Центральной Азии // Экономика и предпринимательство. 2020. № 5(118). С. 130-134. Салыгин, В. И. Центральная Азия: устойчивое развитие и проблемы энергетического сотрудничества / Экономические отношения. 2019. Т. 9. № 3. С.
16. Старченко. Г. Каспийская нефть в региональной экономике и мировой политике // Центральная Азия и Кавказ. 2006. № 1(143). С. 7-16.
17. Тун, В. Анализ внешней торговли и ее экономическое влияние на страны Центральной Азии // Евразийская интеграция: экономика, право, политика. 2019. № 4(30). С. 62-67.
18. Подобед, И. В. Эволюция и внутренняя логика международных отношений Киргизии периода независимости // Международная аналитика. 2021.Т.12. № 2. С. 182-202.

Статьи в журналах на турецком языке

1. Айлин Коджа. Нуртадж Йылдырым.Тюркие экономисинде хизмет ихраджатынын темел белирлейиджилери [Особенности экспорта услуг в экономике Турции] // Hocaatepe üniverstesi ekonomi ve idari bilimler bölümü dergisi [Журнал факультета экономики и управления университета “Хаджеттепе”].2021. № 39 (3). С.441-458.
2. Барыш Сипаи. Исмаил Кучук Тюрк тиджарек канунлары ве мусахебаты гелишимине эткилеринин 160 йыллык ойкусу [Роль законов о торговле в развитии 160 летней истории бухгалтерского учета в Турции] / Журнал исследований в области истории финансов и бухгалтерского учета. 2011. № 1. С.181-193.
3. Бегум Ердил. Тюркиенин Джари Ачык Сорусу [Проблема дефицита Платежного Баланса Турции] / Türkiye’nin Cari Açık Sorunu. Istanbul Kultur Universitesi ekonomibolum dergisi [Журнал Экономических Исследований Стамбульского Университета Культуры]. 2011. Т. 3. № 2. С. 47-56
4. Дюрие топрак. Тюркие криз донемлеринде борджларын сейри: 1994 ве 2001 кризи [Динамика внутреннего государственного долга Турции: Кризис 1994 и 2001 годов] Düriye Toprak. Türki̇ye’de Kri̇z Dönemleri̇nde Borçlarin Seyri̇: 1994 ve 2001 / Журнал “Визионер” университета им. Сулеймана Демиреля. 2010. Т. 2. № 2. С. 1-14.
5. Левент Озкардеш. 2008 кризинин Тюркиегиг ичраджат урунлери ве пазар конфигурасйонуна эткиси [Влияние кризиса 2008-го года на экспорт товаров из Турции и рыночную конфигурацию] Levent Krizinin Türkiye’nin İhracat Ürünleri ve Pazar Konfigürasyonuna Etkisi // Журнал «Таможня и торговля». 2016. № 8.С.30-37
6. Меджит Субашиы Ертекин. 1980 сонрасы Тюркиеде уйгуланан довиз куру политикалары ве дыш тиджарет узериндеки эткилери [Политика валютного регулирования и ее влияние на внешнюю торговлю после 1980-го года] Meriç Subaşı Ertekin.1980 sonrası Türkiye'de uygulanan döviz kuru politikaları ve dış ticaret üzerindeki etkileri // Журнал факультета экономики и управления университета Афйон Коджатепе. 2001. Т.3. № 1. С.183-198.
7. Мехмет Шентюрк. Гюмрюк бирлийи уйелийинден гюнюмюзе Тюркиенини дыш тиджарети узерине бир инджелеме Mehmet Şentürk [Анализ внешней торговли Турции после ее принятия в Таможенный Союз] . Gümrük Birliği Üyeliğinden Günümüze Türkiye’nin Diş Ticareti Üzerine Bir İnceleme // Журнал «Академический подход». 2014. Т. 5. № 1. С. 127-142
8. М. Окан Ташар Тюркиенин гюджлю экономийе гечичиш программы в макроэкономик эткилерини анализи [Программа перехода Турции к сильной экономике и анализ ее макроэкономического влияния] M. Okan Taşar . “Türkiye'nin Güçlü Ekonomiye Geçiş Programı” ve Makro Ekonomik etkilerinin analizi // Журнал факультета экономики и управления Университета Нигде. 2010. Т. 3. № 1. С. 76-97.
9. Реджеп Тары. Ханифе Былтырдыр. Тюркиеде йабанджы сермайе йатырымларынын темел белирлейиджилери 1990-2006 донемине илишкин эконометрик анализ [Особенности и эконометрический анализ прямых иностранных инвестиций в Турцию в 1990-2006 гг.] Recep Tarı. Hanife Bıldırtır.Türkiye’de Doğrudan Yabancı Sermaye Yatırımlarının Temel Belirleyicileri: 1990-2006 Dönemine Ilişkin Ekonometrik Analiz // Журнал социальных наук университета Думлу Пынар.2009.№ 24.
10. Фатма Йылмаз. Экономик Буюме ве дыш тиджарет баглантысы:Тюркие Орнейи [Связь между экономическим ростом и внешней торговлей: На примере Турции] Fatma Yilmaz. Ekonomik Büyüme ve Dış Ticaret Bağıntısı: Türkiye Örneği // Журнал института социальных исследований университета им. Ахи Евран. 2022.Т. 8.№ 1.С. 21-32.
11. Али Конак. Тюркиеде джари ишлемелер ачыгынын неденлери ве лжари ишлемелер ачыгы – дыш тиджарет илишкиси [ Взаимосвязь между дефицитом платежного баланса, дефицитом счета текущего баланса и отрицательным сальдо торгового баланса ] Ali Konak. Türkiye’de Cari İşlemler Açığın Nedenleri ve Cari İşlemler Açığı - Dış Ticaret Açığı İlişkisi / Международный академический журнал “Econder”. 2018.Т 2. № 2. С. 163-178.
12. Акчай. Тюркие - АБ илишкилери ве «Имтиязлы ортаклык» меселеси [ Отношения ЕС-Турция и вопрос о «Привилегированном партнерстве»] Turkiye – AB iliskileri ve « imtiyazli ortaklik» meselesi / Журнал социальных наук университета Торос. 2016. № 3(5). С. 11-30.

Интернет ресурсы и электронные базы данных

1. Платежный баланс РК сложился с дефицитом в $5,9 млрд. [Интернет ресурс]/Капитал центр деловой информации. URL: <https://kapital.kz/finance/93070/platezhnyy-balans-rk-slozhilsya-s-defitsitom-v-5-9-mlrd.html>
2. Почему растёт дефицит торгового баланса Узбекистана и что с этим делать. [Интернет ресурс] / Газета. УЗ.URL: <https://www.gazeta.uz/ru/2022/04/06/macroeconomy/>
3. Рейтинг стран мира по индексу глобальной конкурентоспособности / Гуманитарный портал ISSN 2310-1792. URL: <https://gtmarket.ru/ratings/global-competitiveness-index>
4. Рынок Труда. Официальный сайт государственного комитета по статистике Республики Узбекистан. URL: <https://stat.uz/ru/ofitsialnaya-statistika/labor-market>
5. Рынок труда / Департамент Статистики / Евразийская Экономическая Комиссия. URL: <http://www.eurasiancommission.org/ru/act/integr_i_makroec/dep_stat/econstat/Pages/labor_market.aspx>
6. Agriculture, forestry, and fishing, value added (% of GDP) - Kazakhstan, Uzbekistan, Azerbaijan.The World Bank Data.URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NV.AGR.TOTL.ZS?locations=KZ-UZ-AZ-TM-KG>
7. Current account balance U.S. dollars / Country data / International Monetary Fund.URL: <https://www.imf.org/en/Countries/TUR>
8. Country Data / Kazakshtan / International Monetary Fund.URL: <https://www.imf.org/en/Countries/KAZ>
9. Country Data / Azerbaijan / International Monetary Fund. URL <https://www.imf.org/en/Countries/AZE> [\](https://data.worldbank.org/indicator/FP.CPI.TOTL.ZG)
10. Crude Oil Prices - 70 Year Historical Chart [ Интернет ресурс] / Makrotrends.URL: <https://www.macrotrends.net/1369/crude-oil-price-history-chart>
11. Country Information / International Monetary Fund.URL: <https://www.imf.org/en/Data>
12. Doing Business 2020 / Ease Doing Business Ranking. URL: <https://www.doingbusiness.org/content/dam/doingBusiness/pdf/db2020/Doing-Business-2020_rankings.pdf\>
13. General information, Economic indicators, Social indicators / UN Data. URL: <http://data.un.org/>
14. GDP based on PPP, share of world (Percent of World). International Monetary Fund.URL: <https://www.imf.org/en/Countries/TUR>
15. GDP growth (annual %) – Kazakhstan, Uzbekistan, Azerbaijan, Kyrgyz, Turkmenistan / The World Bank Data. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NY.GDP.MKTP.KD.ZG?locations=KZ-UZ-AZ-KG-TM>
16. GDP Growth (annual %) - Turkey / The World Bank / Data. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NY.GDP.MKTP.KD.ZG?locations=TR>
17. GDP in current USD - Turkey / World Bank Data. URL:<https://data.worldbank.org/indicator/NY.GDP.MKTP.CD?locations=TR>
18. GDP growth (annual %) - Kazakhstan, Uzbekistan, Turkmenistan, Azerbaijan, Kyrgyz Republic / Wirld Bank Data. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NY.GDP.MKTP.KD.ZG?locations=KZ-UZ-TM-AZ-KG>
19. Employment in agriculture (% total employment)(modeled ILO estimate)-Kazakhstan, Azerbaijan, Uzbekistan, Kyrgyz, Turkmenistan / World Bank Data. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/SL.AGR.EMPL.ZS?locations=KZ-AZ-UZ-KG-TM>
20. Employment in services (% total employment)(modeled ILO estimate)-Kazakhstan, Azerbaijan, Uzbekistan, Kyrgyz, Turkmenistan / World Bank Data. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/SL.SRV.EMPL.ZS?locations=KZ-AZ-UZ-KG-TM>
21. Imports of good and services (current $) – Kyrgyz Republic / The World Bank Data. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NE.IMP.GNFS.CD?locations=KG>
22. Industry( Including Construction), value added ( % of GDP) // The world Bank Data.URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NV.IND.TOTL.ZS?locations=KZ-UZ-AZ-TM-KG>
23. İşgücü İstatistikleri, 2020 [Статистика занятости населения в 2020 году] / Институт Статистики Турции. URL: <https://data.tuik.gov.tr/Bulten/Index?p=Labour-Force-Statistics-2020-37484>
24. Inflation, consumer prices (annual %) / Turkey. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/FP.CPI.TOTL.ZG?locations=TR>
25. Latest Human Development Index Ranking / HDR 2020 / United Nations Development Program.URL: <https://hdr.undp.org/en/content/latest-human-development-index-ranking>
26. List of Countries by GDP (nominal) per capita [Электронный ресурс] / Statistics Times.URL: <https://statisticstimes.com/economy/countries-by-gdp-capita.php>
27. List of Countries by GDP (Nominal) [Электронный ресурс] / Statistics Times.URL: [https://statisticstimes.com/economy/countries-by-projected-gdp.pph](https://statisticstimes.com/economy/countries-by-projected-gdp.php)
28. List of Countries by GDP (nominal) per capita [Электронный ресурс] / Statistics Times.URL: <https://statisticstimes.com/economy/countries-by-gdp-capita.php>
29. List of Countries by Projected GDP Growth [Электронный ресурс] / Statistics Times.URL: <https://statisticstimes.com/economy/countries-by-projected-gdp-growth.php>
30. List of Countries by Projected GDP Growth [Электронный ресурс] / Statistics Times.URL: <https://statisticstimes.com/economy/countries-by-projected-gdp-growth.php>
31. Merchandise trade (% of GDP) – Kazakhstan, Azerbaijan, Turkmenistan, Uzbekistan / The World Bank Data. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/TG.VAL.TOTL.GD.ZS?locations=KZ-AZ-TM-UZ>
32. [Məşğulluq](https://www.stat.gov.az/source/labour/) [Занятость] / Государственный Статистический Комитет Азербайджанской Республики. URL: <https://www.stat.gov.az/>
33. Orta Vadeli Program 2010-2022 [ Среднесрочная программа 2010-2022 ] / Официальный сайт департамента бюджетной политики и стратегического планирования администрации президента Турецкой Республики.URL: <https://www.sbb.gov.tr/wp-content/uploads/2021/08/Orta_Vadeli_Program-2010-2012.pdf>
34. United Nations Statistic Divisions / Methodology / Geographic regions.URL: <https://unstats.un.org/unsd/methodology/m49/>
35. Services, value added (% of GDP) // The World Bank Data. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NV.SRV.TOTL.ZS?locations=KZ-UZ-AZ-TM-KG>
36. Turkey / The World Bank / Data. URL: <https://data.worldbank.org/country/turkey>
37. Turkey: Share of economic sectors in gross domestic product (GDP) from 2010 to 2020 / Statista.URL: <https://www.statista.com/statistics/255494/share-of-economic-sectors-in-the-gross-domestic-product-in-turkey/#:~:text=This%20statistic%20shows%20the%20share,percent%20and%2054.2%20percent%20respectively>.
38. Türkiye nüfusu 84 milyon 680 bin 273 kişi oldu [Численность населения Турции достигла 84 680 273 человек] / Статистический институт Турции. URK: <https://data.tuik.gov.tr/Bulten/Index?p=Adrese-Dayali-Nufus-Kayit-Sistemi-Sonuclari-2021-45500>
39. Türkiye tarımda kendi kendine yeten bir ülkedir [ Турция – страна которая может обеспечивает себя в сельскохозяйственной продукции ] / Министерство сельского и лесного хозяйства Турецкой Республики. URL: <https://www.tarimorman.gov.tr/Haber/4579/Turkiye-Tarimda-Kendi-Kendine-Yeterli-Bir-Ulkedir>
40. Turkmenistan: Unemployment rate from 1999 to 2020. Statista. URL: <https://www.statista.com/statistics/809041/unemployment-rate-in-turkmenistan/>
41. Transition Economies: An IMF Perspective on Progress and Prospects / International Monetary Fund. URL: <https://www.imf.org/external/np/exr/ib/2000/110300.htm>
42. Trade Profiles 2021[ Интернет ресурс] // Официальный сайт Всемирной Торговой Организации. URL: <https://www.wto.org/english/res_e/reser_e/trade_profiles_e.htm>
43. Trade (% of GDP) – Turkey / The World Bank Data. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NE.TRD.GNFS.ZS?locations=TR>
44. Yıllara göre dış ticaret, 2013-2021[ Внешняя торговля по годам , 2013-2021 гг.] // Официальный сайт Института Статистики Турции. URL: <https://data.tuik.gov.tr/Bulten/Index?p=Dis-Ticaret-Istatistikleri-Ekim-2021-37422>
45. Yürürlükte Bulunan STA'la / Serbest Ticaret Anlaşmaları / Dış İlişkiler. [ Действующие соглащения о Внешней торговли ] // Официальный Сайт Министерства Торговли Турецкой Республики. URL: <https://ticaret.gov.tr/dis-iliskiler/serbest-ticaret-anlasmalari/yururlukte-bulunan-stalar>
46. Dış Politika / Uluslararası Kuruluşlar ve İlişkilerimiz / Dünya Ticaret Örgütü (DTÖ). Официальный сайт Министерства Иностранных Дел Турецкой Республики. URL: <https://www.mfa.gov.tr/dunya-ticaret-orgutu-__dto_.tr.mfa>

1. Дубинина, О. Регионализация: Политико-экономический аспект проблемы / О. Дубинина // Власть. – 2007. № 3. С. 30-34. [↑](#footnote-ref-1)
2. Иванов С.М. Османская империя в мировой экономической системе ( вторая половина XIX – начало XX в.):Диссертация на соискание ученной степени док. ист. наук / Санкт-Петербург. 2004. URL: <https://viewer.rusneb.ru/ru/000199_000009_002849820?page=1&rotate=0&theme=white> ; Аватков В. А. Тюркский мир и тюркские организации / Мировая политика. 2018. № 2. С. 11-25; Ульченко, Н. Ю. Экономика Турции в условиях либерализации / Институт изучения Израиля и Ближнего Востока, 2002. C.236; Плотников, А. В. Развитие предпринимательства в Турции // Московский экономический журнал. 2019. № 7. С. 18. [↑](#footnote-ref-2)
3. Meriç Subaşı Ertekin.1980 sonrası Türkiye'de uygulanan döviz kuru politikaları ve dış ticaret üzerindeki etkileri [Политика валютного регулирования и ее влияние на внешнюю торговлю после 1980-го года] / Журнал факультета экономики и управления университета Афйон Коджатепе. 2001. Т.3. № 1. С.183-198. Mehmet.Bulut. Türkiye'nin Dünya Ekonomisindeki Yeri ve Geleceği[Место Турции в мировой экономике]

   //Adam Akademi Sosyal Bilimler Dergisi. Cilt. 3.№ 2. S. 53-63.

   Recep Tarı. Hanife Bıldırtır.Türkiye’de Doğrudan Yabancı Sermaye Yatırımlarının Temel Belirleyicileri: 1990-2006 Dönemine Ilişkin Ekonometrik Analiz [Особенности и эконометрический анализ прямых иностранных инвестиций в Турцию в 1990-2006 гг.] // Журнал социальных наук университета Думлу Пынар.2009.№ 24. [↑](#footnote-ref-3)
4. Ионова Е.П. Развитие отношений Казахстана и Узбекистана как фактор регионализации в Центральной Азии // Россия и новые государства Евразии. 2018. № 4. С. 132-145; Жильцов С.С. Трубопроводы в Центральной Азии и Каспийском регионе: новый этап борьбы // Центральная Азия и Кавказ. 2014. Т. 17. № 3. С. 139-153; Губанов, В. А. Внешнеэкономические аспекты развития газовой промышленности стран Центральной Азии : специальность 08.00.14 "Мировая экономика" : диссертация на соискание ученой степени кандидата экономических наук / Москва, 2006. – 190 с. ; Борисенко, Н. А. Экономика стран Центральной Азии в условиях вовлеченности в мировое экономическое пространство // Глобальная экономика и образование. 2021. Т. 1. № 4. С. 21-31; Грачева, М. Л. ЕС и страны Центральной Азии // Европейский Союз: факты и комментарии. 2020. № 102. С. 82-90. ; Рыбинец, А. Г. Концепция Новой Евразии и геоэкономика Центральной Азии // Экономика и предпринимательство. 2020. № 5(118). С. 130-134. Салыгин, В. И. Центральная Азия: устойчивое развитие и проблемы энергетического сотрудничества / Экономические отношения. 2019. Т. 9. № 3. С. [↑](#footnote-ref-4)
5. Подобед, И. В. Эволюция и внутренняя логика международных отношений Киргизии периода независимости // Международная аналитика. 2021.Т.12. № 2. С. 182-202.

   Лухманова, Г. К. Влияние интеграции на структуру внешней торговли Республики Казахстан // Новый университет. Серия: Экономика и право. 2013. № 3(25). – С. 13-16.

   Додонов, В. Ю. Внешняя торговля Казахстана с партнерами ЕАЭС: предварительные итоги // Евразийская интеграция: экономика, право, политика. 2021. № 4(38). С. 21-32. [↑](#footnote-ref-5)
6. United Nations Statistic Divisions / Methodology / Geographic regions.URL: <https://unstats.un.org/unsd/methodology/m49/> [↑](#footnote-ref-6)
7. Türkiye nüfusu 84 milyon 680 bin 273 kişi oldu [Численность населения Турции достигла 84 680 273 человек] / Статистический институт Турции. URK: <https://data.tuik.gov.tr/Bulten/Index?p=Adrese-Dayali-Nufus-Kayit-Sistemi-Sonuclari-2021-45500> [↑](#footnote-ref-7)
8. General information, Economic indicators, Social indicators / UN Data. URL: <http://data.un.org/> [↑](#footnote-ref-8)
9. [↑](#footnote-ref-9)
10. M. Okan Taşar . “Türkiye'nin Güçlü Ekonomiye Geçiş Programı” ve Makro Ekonomik etkilerinin analizi [Программа перехода Турции к сильной экономике и анализ ее макроэкономического влияния] // Журнал факультета экономики и управления Университета Нигде. 2010. Т. 3. № 1. С. 76-97. URL: <https://dergipark.org.tr/tr/download/article-file/184986> [↑](#footnote-ref-10)
11. GDP in current USD - Turkey / World Bank Data. URL:<https://data.worldbank.org/indicator/NY.GDP.MKTP.CD?locations=TR> [↑](#footnote-ref-11)
12. İşgücü İstatistikleri, 2020 [Статистика занятости населения в 2020 году] / Институт Статистики Турции. URL: <https://data.tuik.gov.tr/Bulten/Index?p=Labour-Force-Statistics-2020-37484>  [↑](#footnote-ref-12)
13. Turkey: Share of economic sectors in gross domestic product (GDP) from 2010 to 2020 / Statista.URL: <https://www.statista.com/statistics/255494/share-of-economic-sectors-in-the-gross-domestic-product-in-turkey/#:~:text=This%20statistic%20shows%20the%20share,percent%20and%2054.2%20percent%20respectively>.  [↑](#footnote-ref-13)
14. Türkiye tarımda kendi kendine yeten bir ülkedir [ Турция – страна которая может обеспечивает себя в сельскохозяйственной продукции ] / Министерство сельского и лесного хозяйства Турецкой Республики. URL: <https://www.tarimorman.gov.tr/Haber/4579/Turkiye-Tarimda-Kendi-Kendine-Yeterli-Bir-Ulkedir> [↑](#footnote-ref-14)
15. Inflation, consumer prices (annual %) / Turkey. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/FP.CPI.TOTL.ZG?locations=TR> [↑](#footnote-ref-15)
16. GDP growth (annual %) - Kazakhstan, Uzbekistan, Turkmenistan, Azerbaijan, Kyrgyz Republic / Wirld Bank Data. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NY.GDP.MKTP.KD.ZG?locations=KZ-UZ-TM-AZ-KG> [↑](#footnote-ref-16)
17. Рынок Труда. Официальный сайт государственного комитета по статистике Республики Узбекистан. URL: <https://stat.uz/ru/ofitsialnaya-statistika/labor-market> [↑](#footnote-ref-17)
18. Рынок труда / Департамент Статистики / Евразийская Экономическая Комиссия. URL: <http://www.eurasiancommission.org/ru/act/integr_i_makroec/dep_stat/econstat/Pages/labor_market.aspx> [↑](#footnote-ref-18)
19. [Məşğulluq](https://www.stat.gov.az/source/labour/) [Занятость] / Государственный Статистический Комитет Азербайджанской Республики. URL: <https://www.stat.gov.az/> [↑](#footnote-ref-19)
20. Turkmenistan: Unemployment rate from 1999 to 2020. Statista. URL: <https://www.statista.com/statistics/809041/unemployment-rate-in-turkmenistan/> [↑](#footnote-ref-20)
21. Employment in services (% total employment)(modeled ILO estimate)-Kazakhstan, Azerbaijan, Uzbekistan, Kyrgyz, Turkmenistan / World Bank Data. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/SL.SRV.EMPL.ZS?locations=KZ-AZ-UZ-KG-TM> [↑](#footnote-ref-21)
22. Employment in industry (% total employment)(modeled ILO estimate)-Kazakhstan, Azerbaijan, Uzbekistan, Kyrgyz Republick, Turkmenistan / World Bank Data. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/SL.IND.EMPL.ZS?locations=KZ-AZ-UZ-KG-TM> [↑](#footnote-ref-22)
23. Employment in agriculture (% total employment)(modeled ILO estimate)-Kazakhstan, Azerbaijan, Uzbekistan, Kyrgyz, Turkmenistan / World Bank Data. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/SL.AGR.EMPL.ZS?locations=KZ-AZ-UZ-KG-TM> [↑](#footnote-ref-23)
24. Services, value added (% of GDP) // The World Bank Data. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NV.SRV.TOTL.ZS?locations=KZ-UZ-AZ-TM-KG> [↑](#footnote-ref-24)
25. Industry( Including Construction), value added ( % of GDP) // The world Bank Data.URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NV.IND.TOTL.ZS?locations=KZ-UZ-AZ-TM-KG> [↑](#footnote-ref-25)
26. Agriculture, forestry, and fishing, value added (% of GDP) - Kazakhstan, Uzbekistan, Azerbaijan.The World Bank Data.URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NV.AGR.TOTL.ZS?locations=KZ-UZ-AZ-TM-KG> [↑](#footnote-ref-26)
27. Country Information / International Monetary Fund.URL: <https://www.imf.org/en/Data> [↑](#footnote-ref-27)
28. Transition Economies: An IMF Perspective on Progress and Prospects / International Monetary Fund. URL: <https://www.imf.org/external/np/exr/ib/2000/110300.htm> [↑](#footnote-ref-28)
29. List of Countries by GDP (nominal) per capita [Электронный ресурс] / Statistics Times.URL: <https://statisticstimes.com/economy/countries-by-gdp-capita.php> [↑](#footnote-ref-29)
30. List of Countries by Projected GDP Growth [Электронный ресурс] / Statistics Times.URL: <https://statisticstimes.com/economy/countries-by-projected-gdp-growth.php> [↑](#footnote-ref-30)
31. GDP based on PPP, share of world (Percent of World). International Monetary Fund.URL: <https://www.imf.org/en/Countries/TUR> [↑](#footnote-ref-31)
32. Latest Human Development Index Ranking / HDR 2020 / United Nations Development Program.URL: <https://hdr.undp.org/en/content/latest-human-development-index-ranking> [↑](#footnote-ref-32)
33. Doing Business 2020 / Ease Doing Business Ranking. URL: <https://www.doingbusiness.org/content/dam/doingBusiness/pdf/db2020/Doing-Business-2020_rankings.pdf> [↑](#footnote-ref-33)
34. GDP Growth (annual %) - Turkey / The World Bank / Data. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NY.GDP.MKTP.KD.ZG?locations=TR> [↑](#footnote-ref-34)
35. Düriye Toprak. Türki̇ye’de Kri̇z Dönemleri̇nde Borçlarin Seyri̇: 1994 ve 2001 Kri̇zi̇ [Динамика внутреннего государственного долга Турции в период кризисов 1994 и 2001 годов] / Журнал “Визионер” университета им. Сулеймана Демиреля. 2010. Т. 2. № 2. С. 1-14. [↑](#footnote-ref-35)
36. Orta Vadeli Program 2010-2022 [ Среднесрочная программа 2010-2022 ] / Официальный сайт департамента бюджетной политики и стратегического планирования администрации президента Турецкой Республики.URL: <https://www.sbb.gov.tr/wp-content/uploads/2021/08/Orta_Vadeli_Program-2010-2012.pdf> [↑](#footnote-ref-36)
37. Turkey / The World Bank / Data. URL: <https://data.worldbank.org/country/turkey> [↑](#footnote-ref-37)
38. Рейтинг стран мира по индексу глобальной конкурентоспособности / Гуманитарный портал ISSN 2310-1792. URL: <https://gtmarket.ru/ratings/global-competitiveness-index> [↑](#footnote-ref-38)
39. Ali Konak. Türkiye’de Cari İşlemler Açığın Nedenleri ve Cari İşlemler Açığı - Dış Ticaret Açığı İlişkisi [ Взаимосвязь между дефицитом платежного баланса, дефицитом счета текущего баланса и отрицательным сальдо торгового баланса / Международный академический журнал “Econder”. 2018.Т 2. № 2. С. 163-178. [↑](#footnote-ref-39)
40. Current account balance / % of GDP/ Turkey. URL:<https://data.worldbank.org/indicator/BN.CAB.XOKA.GD.ZS?locations=TR> [↑](#footnote-ref-40)
41. Begüm Erdil Şahin. Türkiye’nin Cari Açık Sorunu [Проблема дефицита Платежного Баланса Турции] / Журнал Экономических Исследований Стамбульского Университета Культуры. 2011. Т. 3. № 2. С. 47-56. [↑](#footnote-ref-41)
42. Current account balance U.S. dollars / Country data / International Monetary Fund.URL: <https://www.imf.org/en/Countries/TUR> [↑](#footnote-ref-42)
43. Ашикбаева, А. М. Казахстан: инвестиции в нефтяную отрасль ради и развития национальной экономики // Российское предпринимательство. 2012. № 5(103). С. 178-182. [↑](#footnote-ref-43)
44. <https://www.bp.com/en_az/azerbaijan/home/who-we-are/operationsprojects/acg2/the-contract-of-the-century---a-national-strategy-for-success.html> [↑](#footnote-ref-44)
45. Country Data / Kazakshtan / International Monetary Fund.URL: <https://www.imf.org/en/Countries/KAZ> [↑](#footnote-ref-45)
46. Country Data / Azerbaijan / International Monetary Fund. URL <https://www.imf.org/en/Countries/AZE> [↑](#footnote-ref-46)
47. GDP growth (annual %) – Kazakhstan, Uzbekistan, Azerbaijan, Kyrgyz, Turkmenistan / The World Bank Data. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NY.GDP.MKTP.KD.ZG?locations=KZ-UZ-AZ-KG-TM> [↑](#footnote-ref-47)
48. GDP based on PPP, share of world / World Bank Data. URL: <https://www.imf.org/external/datamapper/PPPSH@WEO/OEMDC/ADVEC/WEOWORLD> [↑](#footnote-ref-48)
49. List of Countries by GDP (Nominal) [Электронный ресурс] / Statistics Times.URL: <https://statisticstimes.com/economy/countries-by-projected-gdp.php> [↑](#footnote-ref-49)
50. List of Countries by GDP (nominal) per capita [Электронный ресурс] / Statistics Times.URL: <https://statisticstimes.com/economy/countries-by-gdp-capita.php> [↑](#footnote-ref-50)
51. List of Countries by Projected GDP Growth [Электронный ресурс] / Statistics Times.URL: <https://statisticstimes.com/economy/countries-by-projected-gdp-growth.php> [↑](#footnote-ref-51)
52. Merchandise trade (% of GDP) – Kazakhstan, Azerbaijan, Turkmenistan, Uzbekistan / The World Bank Data. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/TG.VAL.TOTL.GD.ZS?locations=KZ-AZ-TM-UZ> [↑](#footnote-ref-52)
53. Crude Oil Prices - 70 Year Historical Chart [ Интернет ресурс] / Makrotrends.URL: <https://www.macrotrends.net/1369/crude-oil-price-history-chart> [↑](#footnote-ref-53)
54. Imports of good and services (current $) – Kyrgyz Republic / The World Bank Data. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NE.IMP.GNFS.CD?locations=KG> [↑](#footnote-ref-54)
55. Кудайберген, К. Влияние внешнеэкономической деятельности и притока иностранного капитала на состояние платежного баланса Казахстана // Сибирская финансовая школа. 2008. № 4(69). С. 95-97. [↑](#footnote-ref-55)
56. Balance of Payments / IMF Country Information. URL: <https://www.imf.org/en/Countries> [↑](#footnote-ref-56)
57. Платежный баланс РК сложился с дефицитом в $5,9 млрд. [Интернет ресурс] / Капитал центр деловой информации. URL: <https://kapital.kz/finance/93070/platezhnyy-balans-rk-slozhilsya-s-defitsitom-v-5-9-mlrd.html> [↑](#footnote-ref-57)
58. Почему растёт дефицит торгового баланса Узбекистана и что с этим делать. [Интернет ресурс] / Газета. УЗ.URL: <https://www.gazeta.uz/ru/2022/04/06/macroeconomy/> [↑](#footnote-ref-58)
59. . Barış Sipahi. İsmail Küçük. Türk Ticaret Kanunları ve Muhasebenin Gelişimine Etkilerinin 160 yıllık öyküsü [Роль законов о торговле в развитии 160 летней истории бухгалтерского учета в Турции] / Журнал исследований в области истории финансов и бухгалтерского учета. 2011. № 1. С.181-193. [↑](#footnote-ref-59)
60. Dış Politika / Uluslararası Kuruluşlar ve İlişkilerimiz / Dünya Ticaret Örgütü (DTÖ). Официальный сайт Министерства Иностранных Дел Турецкой Республики. URL: <https://www.mfa.gov.tr/dunya-ticaret-orgutu-__dto_.tr.mfa> [↑](#footnote-ref-60)
61. Trade (% of GDP) – Turkey / The World Bank Data. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NE.TRD.GNFS.ZS?locations=TR> [↑](#footnote-ref-61)
62. Meriç Subaşı Ertekin.1980 sonrası Türkiye'de uygulanan döviz kuru politikaları ve dış ticaret üzerindeki etkileri [Политика валютного регулирования и ее влияние на внешнюю торговлю после 1980-го года] / Журнал факультета экономики и управления университета Афйон Коджатепе. 2001. Т.3. № 1. С.183-198. [↑](#footnote-ref-62)
63. Export of goods and Services (current $) – Turkey / The World Bank Data. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NE.EXP.GNFS.CD?locations=TR> [↑](#footnote-ref-63)
64. Imports of goods and services (current $) – Turkey / The World Bank Data. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/NE.IMP.GNFS.CD?locations=TR> [↑](#footnote-ref-64)
65. Levent Özkardeş . 2008 Krizinin Türkiye’nin İhracat Ürünleri ve Pazar Konfigürasyonuna Etkisi [Влияние кризиса 2008-го года на экспорт товаров из Турции и рыночную конфигурацию] // Журнал «Таможня и торговля». 2016. № 8.С.30-37. [↑](#footnote-ref-65)
66. Fatma Yilmaz. Ekonomik Büyüme ve Dış Ticaret Bağıntısı: Türkiye Örneği [Связь между экономическим ростом и внешней торговлей:На примере Турции] // Журнал института социальных исследований университета им. Ахи Евран. 2022.Т. 8.№ 1.С. 21-32. [↑](#footnote-ref-66)
67. Yıllara göre dış ticaret, 2013-2021[ Внешняя торговля по годам , 2013-2021 гг.] // Официальный сайт Института Статистики Турции. URL: <https://data.tuik.gov.tr/Bulten/Index?p=Dis-Ticaret-Istatistikleri-Ekim-2021-37422> [↑](#footnote-ref-67)
68. Yürürlükte Bulunan STA'la / Serbest Ticaret Anlaşmaları / Dış İlişkiler. [ Действующие соглащения о Внешней торговли ] // Официальный Сайт Министерства Торговли Турецкой Республики. URL: <https://ticaret.gov.tr/dis-iliskiler/serbest-ticaret-anlasmalari/yururlukte-bulunan-stalar> [↑](#footnote-ref-68)
69. Mehmet Şentürk. Gümrük Birliği Üyeliğinden Günümüze Türkiye’nin Diş Ticareti Üzerine Bir İnceleme [Анализ внешней торговли Турции после ее принятия в Таможенный Союз] // Журнал «Академический подход». 2014. Т. 5. № 1. С. 127-142. [↑](#footnote-ref-69)
70. Trade Profiles 2021[ Интернет ресурс] // Официальный сайт Всемирной Торговой Организации. URL: <https://www.wto.org/english/res_e/reser_e/trade_profiles_e.htm> [↑](#footnote-ref-70)
71. Aylin Koca. Nurtaç Yıldırım. Türkiye Ekonomisinde Hizmet İhracatının Temel Belirleyicileri [ Особенности экспорта услуг в экономике Турции // Журнал факультета экономики и управления университета “Хаджеттепе” 2021. № 39 (3). С.441-458. [↑](#footnote-ref-71)
72. Ülkelere Göre Dış Ticaret [Внешняя торговля по странам] // Официальный сайт Института Статистики Турецкой Республики. URL: <https://data.tuik.gov.tr/Bulten/Index?p=Dis-Ticaret-Istatistikleri-Ekim-2021-37422> [↑](#footnote-ref-72)
73. Hedef Pazar Ülke Analizi; Almanya [Анализ главного рынка-страны для экспорта] / Отчет 2020 / Ассоциация Экспортеров Турции. URL: <https://tim.org.tr/files/downloads/Analiz_Rapor/Almanya%20Hedef%20Pazar%20%C3%9Clke%20Analizi.pdf> [↑](#footnote-ref-73)
74. Türkiye ile Çin arasında 5 yılda 126 milyar dolarlık ticaret yapıldı [ Внешнеторговый оборот между Турцией и Китаем за последние 5лет достиг 126 млрд.долл. США. URL: <https://www.aa.com.tr/tr/ekonomi/turkiye-ile-cin-arasinda-5-yilda-126-milyar-dolarlik-ticaret-yapildi/1749455> [↑](#footnote-ref-74)
75. Бережная, П. А. Экономическое сотрудничество между Россией и Турцией // Экономика и бизнес: теория и практика. 2020. № 5-1(63). С. 83-85. [↑](#footnote-ref-75)
76. Recep Tarı. Hanife Bıldırtır.Türkiye’de Doğrudan Yabancı Sermaye Yatırımlarının Temel Belirleyicileri: 1990-2006 Dönemine Ilişkin Ekonometrik Analiz [Особенности и эконометрический анализ прямых иностранных инвестиций в Турцию в 1990-2006 гг.] // Журнал социальных наук университета Думлу Пынар.2009.№ 24. [↑](#footnote-ref-76)
77. Döviz Kurları [Валютные курсы] / Официальный сайт Центрального Банка Турции. URL: <https://www.tcmb.gov.tr/wps/wcm/connect/TR/TCMB+TR/Main+Menu/Istatistikler/Doviz+Kurlari> [↑](#footnote-ref-77)
78. General Profile: Turkey / FDI and external financial resources / UNCTADSTAT. URL: <https://unctadstat.unctad.org/CountryProfile/GeneralProfile/en-GB/792/index.html> [↑](#footnote-ref-78)
79. Foreign direct investments: inwards and outward flows and stock, annual. URL: <https://unctadstat.unctad.org/wds/TableViewer/tableView.aspx> [↑](#footnote-ref-79)
80. Türkiye'de Uluslararası Doğrudan Yatırım [Прямые Иностранные Инвестиции в Турцию] // Официальный сайт департамента инвестиций администрации президента Турецкой Республики. URL: <https://www.invest.gov.tr/tr/whyturkey/sayfalar/fdi-in-turkey.aspx> [↑](#footnote-ref-80)
81. Türkiye'de Yabancı Sermayeli Şirketler [Интернет ресурс] // URL: <https://www.tekgida.org.tr/turkiyede-yabanci-sermayeli-sirketler-ve-isciler-55247/> [↑](#footnote-ref-81)
82. Uluslararası Yatırım Pozisyonu Gelişmeleri [Изменение международной инвестиционной позиции] // Официальный сайт Центрального Банка Турецкой Республики. URL: <https://www.tcmb.gov.tr/wps/wcm/connect/TR/TCMB+TR/Main+Menu/Istatistikler/Odemeler+Dengesi+ve+Ilgili+Istatistikler/Uluslararasi+Yatirim+Pozisyonu/> [↑](#footnote-ref-82)
83. A Global Foreign Direct Investment Country Attractiveness Index. URL: <http://www.fdiattractiveness.com/> [↑](#footnote-ref-83)
84. International Investment Position / Net International Investment Position (With Fund Record) US dollars / Data IMF.URL: <https://data.imf.org/regular.aspx?key=62805745> [↑](#footnote-ref-84)
85. О регулировании торговой деятельности: Закон Республики Казахстан от 12 апреля 2004 года № 544. [↑](#footnote-ref-85)
86. О внешнеэкономической деятельности: Закон Республики Узбекистан от 14 июня 1991 года №285-XII. [↑](#footnote-ref-86)
87. О дальнейшей либерализации внешней торговли в Азербайджанской Республике: Указ Президента Азербайджанской Республики от 24 июня 1997 года № 609. [↑](#footnote-ref-87)
88. О внешнеэкономической деятельности: Закон Туркменистана от 19 мая 1992 года № 697-XII. [↑](#footnote-ref-88)
89. О государственном регулировании внешнеторговой деятельности в Киргизской Республике: Закон Кыргызской республики от 2 июля 1997 года № 41. [↑](#footnote-ref-89)
90. Тун, В. Анализ внешней торговли и ее экономическое влияние на страны Центральной Азии // Евразийская интеграция: экономика, право, политика. 2019. № 4(30). С. 62-67. [↑](#footnote-ref-90)
91. Crude Oil Prices - 70 Year Historical Chart [Интернет ресурс] // Macro-trends.URL: <https://www.macrotrends.net/1369/crude-oil-price-history-chart> [↑](#footnote-ref-91)
92. Merchandise export (current $) // The World Bank Data. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/TM.VAL.MRCH.CD.WT> [↑](#footnote-ref-92)
93. Merchandise import ( current $) // The World Bank Data. URL: <https://data.worldbank.org/indicator/TM.VAL.MRCH.CD.WT> [↑](#footnote-ref-93)
94. Атабаев Н.У. Влияние дефицита государственного бюджета и торгового баланса на экономику Кыргызской Республики // Сибирский торгово-экономический журнал. 2016. № 1(22). С.39-43. [↑](#footnote-ref-94)
95. Trade Profiles / Statistics. World Trade Organization.URL: <https://www.wto.org/english/res_e/statis_e/trade_profiles_list_e.htm> [↑](#footnote-ref-95)
96. Казахстан добывает 1,7 млрд. баррелей нефти в сутки [ Интернет ресурс] // Капитал центр деловой информации.URL:<https://kapital.kz/economic/103683/kazakhstan-dobyvayet-1-7-mlrd-barreley-nefti-v-sutki.html> [↑](#footnote-ref-96)
97. Структура импорта и экспорта Республики Казахстан по основным товарным группам / Статистика внешней и взаимной торговли. Официальный сайт бюро национальной статистики Агентства по стратегическому планирование и реформам Республики Казахстан. URL: <https://stat.gov.kz/official/industry/31/statistic/6> [↑](#footnote-ref-97)
98. İxracın əmtəə strukturu [Товарная структура экспорта] / Внешняя торговля Азербайджана. Официальный сайт государственного статистического комитета Азербайджанской Республики.URL: <https://www.stat.gov.az/source/trade/> [↑](#footnote-ref-98)
99. Торговля товарами / Внешнеэкономическая деятельность. Официальный сайт государственного комитета Республики Узбекистан по статистике. URL: <https://stat.uz/ru/ofitsialnaya-statistika/merchandise-trade> [↑](#footnote-ref-99)
100. Экспорт товаров по разделам ТНВЭД / Внешнеэкономическая деятельность. Официальный сайт национального статистического комитета Киргизской Республики. URL: <http://www.stat.kg/ru/statistics/vneshneekonomicheskaya-deyatelnost/> [↑](#footnote-ref-100)
101. İtxalın əmtəə strukturu [Товарная структура импорта] / Внешняя торговля Азербайджана. Официальный сайт государственного статистического комитета Азербайджанской Республики.URL: <https://www.stat.gov.az/source/trade/> [↑](#footnote-ref-101)
102. [↑](#footnote-ref-102)
103. Turkmenistan Imports [Интернет ресурс] // Trading Economics. URL: <https://tradingeconomics.com/turkmenistan/imports> [↑](#footnote-ref-103)
104. Information on trade and trade policy measures / WTO Data. URL: [https://data.wto.org/en#](https://data.wto.org/en) [↑](#footnote-ref-104)
105. Камалов.З. Инвестиционная сфера и деятельность ТНК в Киргизской Республике // Центральная Азия и Кавказ. 2006. № 4.(46). С. 84-92. [↑](#footnote-ref-105)
106. Участие Узбекистана в интеграционных процессах на постсоветском пространстве [Интернет ресурс] // Мировое и национальное хозяйство. Издание МГИМО. URL: <https://mirec.mgimo.ru/2011/2011-04/uschastie-uzbekistana-v-integratsionnix-protsessax> [↑](#footnote-ref-106)
107. Country Profiles / Unctad. URL: <https://unctadstat.unctad.org/CountryProfile/GeneralProfile/en-GB/795/index.html> [↑](#footnote-ref-107)
108. Türkiye ile Avrupa Ekonomik Topluluğu arasında bir ortaklık yaratan Anlaşma [Соглашение о партнерстве между Турцией и Европейским Сообществом] // Официальная газета Турецкой Республики. URL: <https://www.resmigazete.gov.tr/arsiv/11631.pdf> [↑](#footnote-ref-108)
109. TÜRKİYE İLE AVRUPA EKONOMİK TOPLULUĞU ARASINDA GEÇİCİ ANLAŞMA [Временный протокол между Европейским Экономическим Сообществом и Турцией] // Официальная газета Турции. URL: <https://www.resmigazete.gov.tr/arsiv/13930.pdf> [↑](#footnote-ref-109)
110. Turkey as an EU member state candidate in a hypercitizen European Union perspective / A. Pitasi, S. Petroccia, C. G. Portolese, G. Csepeli // Вестник Удмуртского университета. Социология. Политология. Международные отношения. 2021. Vol. 5. No 2. P. 195-204. [↑](#footnote-ref-110)
111. Accession criteria / Enlargement / European Commission. URL: <https://ec.europa.eu/neighbourhood-enlargement/enlargement-policy/glossary/accession-criteria_en> [↑](#footnote-ref-111)
112. Customs unions and preferential arrangements / Turkey.URL: <https://eur-lex.europa.eu/legal-content/EN/TXT/PDF/?uri=CELEX:21996D0213(01)&rid=2> [↑](#footnote-ref-112)
113. European strategy for Turkey / Luxembourg European Council 12 and 13 December 1997 Presidency Conclusions / European Parliament. URL: <https://www.europarl.europa.eu/summits/lux1_en.htm#agenda2000> [↑](#footnote-ref-113)
114. Council Decision of 8 March 2001 on the principles, priorities, intermediate objectives and conditions contained in the Accession Partnership with the Republic of Turkey. URL: <https://op.europa.eu/en/publication-detail/-/publication/fb5f74d4-2750-4d17-8e15-6ee60a517e38/language-en> [↑](#footnote-ref-114)
115. Э.Я. Акчай. Тюркие - АБ илишкилери ве «Имтиязлы ортаклык» меселеси [ Отношения ЕС-Турция и вопрос о «Привилегированном партнерстве»] / Журнал социальных наук университета Торос. 2016. № 3(5). С. 11-30. [↑](#footnote-ref-115)
116. 2009-06-26 Başbakan Erdoğan Belçika'da / T.C. Dışişleri Bakanlığı, AB Başkanlığı.

     UR**:** <https://www.ab.gov.tr/p.php?e=43602> [↑](#footnote-ref-116)
117. Ülke Gruplarına Göre Dış Ticaret / Türkiye İstatistik Kurumu (TÜİK). URL: <https://data.tuik.gov.tr/Bulten/Index?p=Dis-Ticaret-Istatistikleri-Mart-2022-45538&dil=1>

     [↑](#footnote-ref-117)
118. The European Commission’s TACIS Program / A Success Story. URL: <https://www.osce.org/files/f/documents/2/1/34459.pdf> [↑](#footnote-ref-118)
119. About INOGATE / Official Page. URL: [http://www.inogate.org/?lang=ru#](http://www.inogate.org/?lang=ru) [↑](#footnote-ref-119)
120. Central Asia Water and Energy Program (CAWEP). URL:<https://www.eeas.europa.eu/eeas/central-asia-water-and-energy-program-cawep_sq#_ftnref1> [↑](#footnote-ref-120)
121. About TRASECA. URL: <http://www.traceca-org.org/ru/o-traseka/> [↑](#footnote-ref-121)
122. Project: EU Water Initiative in Eastern Europe, the Caucasus and Central Asia / European Union URL: <https://europa.eu/capacity4dev/env-east/wiki/project-eu-water-initiative-eastern-europe-caucasus-and-central-asia-euwi-eecca-2008-2016> [↑](#footnote-ref-122)
123. European Commission // IFCA Operational Report 2020. URL: <https://ec.europa.eu/international-partnerships/system/files/ifca-aif-ifp-operational-report-2020_en.pdf> [↑](#footnote-ref-123)
124. Partnership and Cooperation Agreement between the European Communities and their Member States, on the one part, and the Republic of Kazakhstan, on the other part / Document information / Access to European Union law. URL: <https://eur-lex.europa.eu/legal-content/EN/TXT/PDF/?uri=OJ:JOC_1994_319_R_0006_01&from=SL> [↑](#footnote-ref-124)
125. European Union imports from Kazakhstan [Интернет Ресурс] // Trading Economics. URL: <https://tradingeconomics.com/european-union/imports/kazakhstan> [↑](#footnote-ref-125)
126. European Energy Security: An Opportunity for Kazakhstan’s Uranium Industry.[Интернет Ресурс] // The Diplomat. URL: <https://thediplomat.com/2022/04/european-energy-security-an-opportunity-for-kazakhstans-uranium-industry/#:~:text=Kazakhstan%20is%20the%20third%2Dlargest,and%20Russia%20(20.2%20percent)>. [↑](#footnote-ref-126)
127. Enhanced Partnership and Cooperation Agreement between the European Union and its Member States, of the one part, and the Republic of Kazakhstan, of the other part / Access to European Union Law. URL: <https://eur-lex.europa.eu/legal-content/EN/TXT/?uri=CELEX%3A22016A0204%2801%29> [↑](#footnote-ref-127)
128. Trade – Kazakhstan / Official page of European Commission. URL: <https://policy.trade.ec.europa.eu/analysis-and-assessment/statistics_en> [↑](#footnote-ref-128)
129. Partnership and Cooperation Agreement between the European Communities and their Member States, of the one part, and the Republic of Azerbaijan / Access to European Law. URL: <https://eur-lex.europa.eu/legal-content/EN/ALL/?uri=CELEX%3A21999A0917%2801%29> [↑](#footnote-ref-129)
130. Relations between Azerbaijan and European Union / Ministry of Foreign Affairs of Azerbaijan Republic. <https://mfa.gov.az/en/category/regional-organisations/relations-between-azerbaijan-and-european-union> [↑](#footnote-ref-130)
131. Гомулка, К. Реализация инициатив "Восточного партнерства" в Азербайджане / К. Гомулка // Историческая и социально-образовательная мысль. 2015. Т. 7. № 7-1. С. 46-55. [↑](#footnote-ref-131)
132. Trade – Kazakhstan / Official page of European Commission. URL: <https://policy.trade.ec.europa.eu/analysis-and-assessment/statistics_en> [↑](#footnote-ref-132)
133. Алма– Атинская Декларация / Единый реестр правовых актов и других документов Содружества Независимых Государств. URL: <http://cis.minsk.by/reestr/ru/index.html#reestr/view/text?doc=4> [↑](#footnote-ref-133)
134. Годовые макро-показатели по СНГ в целом. Официальный сайт Статистического Комитета СНГ. URL: <http://www.cisstat.com/> [↑](#footnote-ref-134)
135. Статистика внешней и взаимной торговли товарами / Департамент Статистики Евразийской Экономической Комиссии. URL: <http://www.eurasiancommission.org/ru/act/integr_i_makroec/dep_stat/tradestat/Pages/default.aspx> [↑](#footnote-ref-135)
136. TIKA // Official Page.URL: <https://www.tika.gov.tr/en> [↑](#footnote-ref-136)
137. Nihat. Batmaz.Türkiye - Kazakistan Arasındaki Ticari-Ekonomik İlişkiler, Türk Müteşebbislerinin Bu Ülkede Yaptıkları Yatırımların Boyutu ve Karşılaştıkları Sorunlar [ Торгово-экономические отношения между Турцией и Казахстаном, деятельность Турецких предпринимателей в этой стране и проблемы с которыми они сталкивались ] // Журнал экономического факультета университета Памукале. 2004. № 29. С. 83-104. [↑](#footnote-ref-137)
138. Старченко. Г. Каспийская нефть в региональной экономике и мировой политике // Центральная Азия и Кавказ. 2006. № 1(143). С. 7-16. [↑](#footnote-ref-138)
139. [↑](#footnote-ref-139)
140. Organization of Turkic States. Official Page of Organization of Turkic States.URL: <https://www.turkkon.org/en> [↑](#footnote-ref-140)
141. Kazakistan ile Türkiye arasında 15 anlaşma imzalandı[Интернет ресурс] // Rudaw.URL:<https://www.rudaw.net/turkish/middleeast/turkey/100520228#:~:text=T%C3%BCrk%20yat%C4%B1r%C4%B1mc%C4%B1lar%C4%B1n%20Kazakistan%20ekonomisine%204,milyar%20dolar%20de%C4%9Ferinde%20oldu%C4%9Funu%20bildirdi>. [↑](#footnote-ref-141)
142. Facts about SOCAR [Интернет ресурс] // URL: <http://www.socar.com.tr/en/facts-about-socar/18-billion-dollars> [↑](#footnote-ref-142)
143. Ülke Gruplarına Göre Dış Ticaret [Внешняя торговля по группам стран] // Статистический Институт Турции. URL: <https://data.tuik.gov.tr/Bulten/Index?p=Dis-Ticaret-Istatistikleri-Mart-2022-45538&dil=1> [↑](#footnote-ref-143)